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«Mea culpa»
El Papa asume la memoria y reparación 
por los hechos y pecados de la Iglesia

Carlos Castillo, 
arzobispo 
de Lima: 
«Debemos 
escuchar 
los clamores 
y propuestas 
de los pobres»
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Francisco en Maskwacis (Canadá) el pasado 25 de julio, donde pidió perdón a los indígenas canadienses. 





EDITORIAL 323 OCTUBRE 2022

El evangelio está lleno de referen-
cias al perdón. Jesús nos dice que de-
bemos perdonar setenta veces siete. 
Leemos en Mt 5,23-24: «Si en el mo-
mento de ir a presentar tu ofrenda en 
el altar, te acuerdas de que tu hermano 
tiene algo en contra ti, deja tu ofrenda 
allí mismo delante del altar y ve primero 
a reconciliarte con tu hermano.» Y en 
el rezo del Padrenuestro pedimos el 
perdón de nuestras culpas, «así como 
nosotros perdonamos a los que nos 
ofenden».

La Iglesia, una institución con más 
de dos mil años de tradición, experi-
menta la necesidad de pedir perdón 
por sus faltas y pecados. Sin ir dema-
siado lejos, lo hizo el pasado julio el 
papa Francisco en su viaje a Canadá, 
donde se encontró con las poblaciones 
nativas para expresarles su cercanía y 
su dolor y «pedirles perdón por el mal 
que les causaron aquellos cristianos, 
entre ellos muchos católicos, que en 
el pasado colaboraron con las políticas 
de asimilación forzada y de liberación 
de los gobiernos de la época». 

El Pontífice se estaba refiriendo a 
los internados gestionados por dele-
gación del Gobierno en las Iglesias y 
que se convirtieron en herramientas 
destructivas de la cultura de las po-
blaciones originarias, al separar a los 
hijos de los progenitores para asimi-
larlos forzosamente a la cultura oficial 
y descuidarlos.

En el primer plano de esta semana, 

abordamos esta demanda de perdón 
del Papa. Según Diego Sola, historiador 
y autor de Historia de los papas (Frag-
menta Editorial), «la Iglesia, como se 
fundamenta en la tradición, tiene una 
responsabilidad política de reparación 
y memoria. La reparación es de la co-
munidad. Solo puede hacerlo el Papa, 
porque es el único que encarna y re-
coge toda la tradición». «Reparación 
—añade Sola— que tiene que llegar a 
muchos otros niveles de la Iglesia.»

Pedir perdón y perdonar es nece-
sario para la liberación de la persona, 
o en este caso de la institución, tanto 
de la que ha herido como de la que se 
ha sentido herida. De hecho, cuando 
perdonamos experimentamos que ya 
no estamos atados a aquella persona o 
situación que nos hace daño, sentimos 
una liberación. Es, por tanto, un perdón 
sanador.

En este sentido, una herida aún 
abierta es la de los abusos sexuales y 
de poder. Como afirma David Abadías, 
historiador y decano en funciones de 
la Facultad Antoni Gaudí, «se precisa 
contundencia a la hora de combatir, 
denunciar y tratar de erradicar los 
abusos tanto como se pueda». Nos lo 
deja muy claro el papa Francisco en 
su carta apostólica Vos Estis Lux Mun-
di: «Aunque ya se ha hecho mucho al 
respecto, es necesario seguir apren-
diendo de las amargas lecciones del 
pasado, para mirar hacia el futuro con 
esperanza.»

Perdón sanador
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

ANTONI GARRELL 
@ANTONIGARRELL
Ingeniero industrial
Leyendo las noticias de ciberata-
ques a hospitales, debo decir que 
cada vez me cuesta más entender a 
los tecnooptimistas. La tecnología 
es clave pero hay que asegurar que 
no nos quite libertad ni nos haga 
hiperdependientes

XISKYA VALLADARES 
@XISKYA
Religiosa de Pureza de María
Ya podemos verlo de la manera más 
realista posible. Mide 1,78m, pesa 
75kg, tiene sangre tipo AB. Se le ve 
la tierra en los pies, los magullones, 
las costras de sangre en el pelo, 
los 150 latigazos y 250 golpes. Se 
ensañaron con él. Impresiona, dan 
ganas de llorar y abrazarlo

NATHALIE BECQUART 
@SRNATB
Subsecretaria para el Secretariado 
General del Sínodo de Obispos
¡Bonito aniversario! 60 años des-
pués de su apertura, ¡el Concilio 
Vaticano II sigue dando muchos 
frutos! ¡El Sínodo actual es uno! 
«La sinodalidad es el Concilio en 
una palabra» Ormond Rush

JESÚS MARTÍN 
@JEMARTMART
Miembro de la Sociedad Española 
de Cuidados Paliativos
Es el día internacional de los Cui-
dados Paliativos. Reivindiquemos 
este derecho humano en nuestro 
país, ya que los recursos no llegan 
a todos los pacientes que los nece-
sitan y existen grandes desigualda-
des territoriales

EDUARD BRUFAU

24 de octubre de 1971:
el maestro Pau Casals estrena en 
la ONU el Himno de la Paz y se 
dirige al auditorio con la frase: 
«Soy catalán.»

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

«Bona vesprada!»

La radio nocturna empieza, de 
lunes a viernes a las 20 horas, con 
el programa Camins. Rafa Sanahuja, 
con su «Bona vesprada!», abre una 
hora de sorpresas que combina pro-
fundidad con distensión, broma e 
importantes dosis de «locura», pero 
siempre con alegría. Los primeros 
10 minutos son un informativo dife-
rente en el que, con la ayuda de Pere 
Juventí Balcells y Carla Bohigas, el 
presentador trata las noticias con 
rigor, humor y, sobre todo, visión 
alternativa. El inicio, «han pasado 
cosas», y el final, «estáis más o me-
nos informados», ya lo dice todo.

Camins, también con Ferran 
Capdevila y Paula Moreno, incluye 
nuevas secciones. Resulta muy in-
teresante el análisis reflexivo de los 
miércoles, en el que colaboran Àn-
gel Miret, Verónica García Morales 
y el politólogo Xavier Torrens. El 12 
de octubre, Torrens comentaba la 
celebración del Día de la Hispani-
dad como fiesta de España, y pro-
ponía como alternativa «que fuera 
el Día de la Constitución, ya que 
podía ser más integradora». Ade-
más, analizaba las grandes perver-
siones dictatoriales de ahora. Este 
espacio, «la macedonia», promete 
grandes emociones.
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El Dalai-Lama ha sido obsequiado con una imagen de la Virgen de Mont-
serrat. El jefe espiritual del budismo tibetano ha recibido este regalo de 
manos de Thubten Wangchen (en la foto a la izquierda), monje fundador 
de la Casa del Tíbet de Barcelona, que hace pocas semanas visitó el mo-
nasterio de Montserrat. El Dalai-Lama, de 87 años, vive exiliado desde 1959 
en la India debido a la ocupación China del Tíbet.

Twitter Thubten 
Wangchen
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los personajes clave. Carismático, 
impulsivo, afectivo. Cuando Jesús 
le llama, su mujer exclama emocio-
nada: «Por fin, alguien te ve con los 
ojos que yo te veo.» Preciosa defi-
nición del amor y expresión de la 
manera con la que Dios nos ve. Claro 
es una serie con decisiones creati-
vas. No obstante, me sumo a Reyes 
Barragán, directora de La Passió de 
Llinars del Vallès, que afirma que 
han logrado hacer «una maravilla 
del personaje de Jesús». Altamente 
recomendable y al alcance.

Queremos a las iglesias 
al frente de la defensa 
de las mujeres 
y los niños

Se está rodando la tercera tem-
porada de una serie, The Chosen, 
que está dando la vuelta al mundo. 
Financiada con la colaboración de 
miles de personas, nos presenta una 
vida de Jesús desde la perspectiva 
de los discípulos. La podemos ver 
gratuitamente desde diferentes pla-
taformas, incluido nuestro propio 
móvil. Lo he comprobado: emocio-
na lo mismo a un indonesio que a 
una chilena o a un irlandés. El actor 
protagonista, Jonathan Roumie, se 
ha encontrado ya un par de veces 
con el papa Francisco, manifestan-
do ambos una simpática sintonía. 
Jonathan se hizo una selfie con el 
Obispo de Roma. Los periodistas 
coreaban: «El Papa con Jesús.»

Jesús en la serie es fascinante y 
emociona, aunque al mismo tiempo 

es de lo más normal, cercano y con 
sentido del humor. Llama la aten-
ción el personaje de Mateo que apa-
rece con rasgos de joven autista, las 
recaídas y la vuelta al seguimiento 
de Magdalena o el proceso interior 
de Nicodemo. Juan Bautista interac-
túa con Nicodemo: «Llevas toda la 
vida dormido, ¡prepara el camino 
del Rey! Él está aquí, para despertar 
la tierra. Pero algunos no querrán 
despertar. Viven enamorados de la 
oscuridad.» Os dejamos que descu-
bráis por vosotros mismos a María.

Acompañada por una banda 
sonora que engancha fácilmente y 
que, como en la escena de las bien-
aventuranzas, nos sorprenderá por 
sus guiños actuales. Jesús va con 
mochila, como vamos tantos de 
nosotros. Simón Pedro es otro de 

Se está rodando 
la tercera temporada 
de la serie «The Chosen»

Sínodo de mujeres: entre 
la resistencia y la esperanza

Siguiendo la llamada del papa 
Francisco a la sinodalidad, la or-
ganización internacional Catholic 
Women’s Council ha coordinado se-
siones de escucha, discernimiento 
y oración con mujeres católicas de 
más de 60 organizaciones de todos 
los continentes que trabajan por el 
reconocimiento de la plena dignidad 
e igualdad de las mujeres en la Iglesia. 

 Fruto de este trabajo de casi 
un año en el cual ha participado la 
coordinadora de mujeres creyentes 
Alcem la Veu, se ha elaborado un 
documento que el martes 4 de oc-
tubre se entregó a la subsecretaria 
del Sínodo de Obispos, la religiosa 
Nathalie Becquart.

Aunque las voces recogidas son 
diversas y no es igual la experien-
cia de las mujeres blancas euro-
peas que las indígenas del Brasil, 

las africanas o las asiáticas, donde 
el catolicismo es una minoría, sí hay 
una experiencia compartida: el ma-
chismo social en muchos lugares es 
perpetuado por la Iglesia en lugar 
de ser combatido, y eso crea situa-
ciones de abuso de poder, sexual o 
espiritual; genera una falta de con-
fianza en la institución. Queremos a 
las iglesias al frente de la defensa de 
las mujeres y los niños, denuncian-
do los abusos de toda índole, siendo 
testimonios reales y coherentes de 
igualdad y respeto. 

En algunos lugares las mujeres 
más jóvenes ya no se acercan a las 

iglesias mientras otras las abando-
nan porque no se sienten recono-
cidas. En cambio en otros lugares, 
existen comunidades que son inclu-
sivas, abiertas, espacios que traen 
curación y crecimiento y donde el 
liderazgo es compartido. 

Cuando afirmamos que las mu-
jeres son Iglesia, los indígenas son 
Iglesia, los pobres son Iglesia, los 
migrantes y refugiados son Iglesia, 
las personas divorciadas y vueltas a 
casar son Iglesia, las personas LGB-
TQ+ son Iglesia, convertimos nues-
tras comunidades en espacios de 
acogida de la vida.

En estos días, cuando celebra-
mos los 60 años del Concilio Vati-
cano II, dejemos que los gozos y las 
esperanzas, las tristezas y las angus-
tias de nuestro tiempo sean también 
las de los discípulos de Cristo. 

LA SAL DE LA TIERRA

El Papa con Jesús
MIRADA AL MUNDO

NOEMÍ UBACH CODINA
Coordinadora de mujeres
creyentes «Alcem la Veu»

FERNANDO CORDERO MORALES
Miembro de la Comisión de Comunicación 
del Sínodo (Roma)
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

nes, una iniciativa oficializada en 1822 
como la Obra de Propagación de la Fe. 
Esta joven francesa, que fue beatificada 
el pasado 22 de mayo, es considerada 
la precursora del Domund, la obra mi-
sionera más conocida del mundo.

Los misioneros se han extendido por 
los cinco continentes como discípulos 
de Jesucristo para evangelizar, es de-
cir, para ofrecer el testimonio del Señor. 
Jesús los envía al mundo no solo para 
llevar a cabo la misión, sino también 
y, sobre todo, para vivir la misión. Ya 
nos lo decía el papa san Pablo VI en 
su exhortación apostólica Evangelii 
nuntiandi: «El hombre contemporáneo 
escucha más a gusto a los testigos que 
a los maestros, y si escucha a los maes-
tros es porque son testigos» (EN 41). 

Recemos por los misioneros que 
trabajan lejos de sus hogares. Pidamos 
que sean testigos fieles a la llamada del 
Señor. Unámonos a ellos con nuestra 
intensa oración y con nuestra colabo-
ración personal, material y económica. 
Os agradezco de todo corazón vues-
tra contribución en la colecta que este 
domingo, con motivo del Domund, se 
hace en las parroquias, centros de culto 
de nuestra archidiócesis y por medios 
telemáticos*.

Queridos hermanos y hermanas, 
demos gracias a Dios por todo lo que 
hacen los misioneros. Todos los que 
hemos recibido los sacramentos de la 
iniciación cristiana —Bautismo, Confir-
mación y Eucaristía— somos llamados 
por Jesús a ser sus discípulos y tam-
bién sus misioneros. Seamos testigos 
del Señor en el mundo con la fuerza del 
Espíritu Santo.

Hoy celebramos la Jornada Mundial 
para la Evangelización de los Pueblos, 
día en que, de manera especial, ora-
mos por los misioneros y colaboramos 
económicamente en el sostenimiento 
de la actividad misionera de la Iglesia 
en aquellas regiones del mundo donde 
está menos presente. Este año conme-
moramos los doscientos años del Do-
mingo Mundial de las Misiones, que 
conocemos popularmente como Do-
mund. En esta edición, el lema elegido 
nos remite a la llamada que el Señor hizo 
a sus apóstoles: «Seréis mis testigos» 
(Hch 1,8).

A lo largo de la historia, ser testigo de 
Cristo muerto y resucitado siempre ha 
sido difícil, especialmente en momen-
tos de dificultad, afectados por guerras, 
pandemias, crisis económicas... Ante 
la incertidumbre que generan estas si-
tuaciones, podemos tener la tentación 
de culpar a los demás de todo lo malo 
que nos pasa. Así, podemos limitarnos a 
buscar causas externas para eximirnos 
de las responsabilidades. Fácilmente 
señalamos como responsables a los 
políticos, agentes sociales, empresa-
rios u otros gestores de lo público e 
incluso a Dios.

Vayamos doscientos años atrás y 
encontraremos el entrañable testimo-
nio de una joven, Pauline Marie Jaricot, 
una chica de familia burguesa adine-
rada que murió en la miseria tras oír 
la llamada de la fe y experimentar un 
cambio radical en su vida. Impresiona-
da por la labor de los misioneros y con-
movida por las miserables condiciones 
en las que vivían, ideó un sistema de 
recaudación de dinero para las misio-

Seréis mis testigos

23 OCTUBRE 2022

*Puedes hacer 
tu donativo en: https://
omp.es/haz-un-donativo/
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Por mi 
gran culpa

Historiadores sostienen que es necesaria 
una política de memoria histórica en clave eclesial 
y que el perdón debe ser connatural al fiel cristiano 
y a la Iglesia como cuerpo

JOAN ANDREU PARRA
Fotos: Vatican Media
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«Bautismos forzosos, tribunales de 
la Inquisición, actos de fe, noches de 
san Bartolomé, conquistas de conti-
nentes extranjeros a sangre y fuego 
para llevar, con motivo de una explo-
tación brutal, el mensaje de la religión 
de la cruz y del amor, injerencias in-
deseadas y totalmente necias en pro-
blemas derivados del avance de la 
ciencia, bandos y excomuniones dic-
tados por una autoridad espiritual que 
actúa y quiere ser reconocida como 
política... Acciones penosas sin fin», 
el vaticanista Luigi Accattoli cita al 
teólogo Hans Urs von Balthasar en su 
libro Mea culpa. Cuando el Papa pide 
perdón (Grijalbo, 1997).

En esta relación de acciones que 
se adentran en el túnel de la historia 
es posible inferir, como dice Accatto-
li, que «para una institución milenaria 
como es la Iglesia católica, no hay tarea 
más ardua que la revisión de la propia 
historia, es decir, su imagen». El historia-
dor y decano en funciones de la Facul-
tad Antoni Gaudí, David Abadías Aurín, 
precisa que «más que ardua, la constan-
te revisión es una realidad necesaria, lo 
que pide mucho trabajo y el acceso a 
muchas fuentes, teniendo presente que 
algunas se han perdido o puede haber 
dificultades para acceder a ellas».

Esta revisión, obviamente, puede 
revelar aspectos desagradables, en 
definitiva, una Iglesia que, como ex-

presa san Agustín, es santa y peca-
dora al mismo tiempo: «Nuestra na-
turaleza humana la llevamos adelante, 
con sus luces y sombras, y la Iglesia 
es una institución de los hombres, ilu-
minada y corregida por el Espíritu», 
continúa Abadías. Unas revelaciones 
que son inoportunas por parte de sec-
tores eclesiales que se oponen a los 
mea culpa que pueda hacer el Papa: 
«En los sectores más contrarios a la 
reforma de la Iglesia algunos pueden 
sentirse interpelados porque la Iglesia 
se enmienda a sí misma; consideran 
que la Iglesia es criticada porque hay 
unas fuerzas que la ponen en el centro 
de la diana y que, en este escenario de 
contienda, debe detenerse la revisión. 
Esto es un error, estos sectores curia-
les y diocesanos de áreas concretas 
del mundo están en la postura de la 
reacción: la revisión debe hacerse 
siempre, escuchando la voz interna y 
con una mirada hacia fuera, porque la 
Iglesia tiene una responsabilidad so-
cial, debe ser transparente», defiende 
Diego Sola, historiador y profesor en 
la UB y el ISCREB.

Canadá, un viaje apostólico dis-
tinto

El pasado julio el papa Francis-
co viajó a Canadá para encontrarse 
«con las poblaciones originarias para 

El lema del viaje del Papa 
a Canadá, que preparó 
cuidadosamente con seis 
recepciones previas en el 
Vaticano a representantes 
de los pueblos originarios, 
fue «Caminando juntos».
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La primera etapa 
de la peregrinación fue 
en Edmonton, en la parte 
occidental de Canadá, donde 
el papa Francisco saludó 
cariñosamente a miembros 
de las tribus originarias.

expresarles mi cercanía y mi dolor 
y pedirles perdón por el daño que 
les hicieron aquellos cristianos, 
entre ellos muchos católicos, que 
en el pasado colaboraron con las 
políticas de asimilación forzada y 
de liberación de los gobiernos de 
la época». El Pontífice se estaba re-
firiendo a los internados gestiona-
dos por delegación del Gobierno en 
las Iglesias y que se convirtieron en 
herramientas destructivas de la cul-
tura de las poblaciones originarias, 
al separar a los hijos de los proge-
nitores para asimilarlos a la cultura 
oficial y descuidarlos.

Habitualmente, estos pronun-
ciamientos autocríticos tienen 
lugar en viajes apostólicos cuida-
dosamente escogidos. «El perdón 
siempre tiene un poder sanador, 
ahora bien ¿hasta dónde llega ese 
poder en cada persona? A algunos 
le aportará paz, a alguien le llevará 
al camino de la paz y a otros no les 
dará demasiado fruto. El perdón sí 
es sanador, pero el ritmo es muy 
personal», opina Abadías.

Lo cierto es que, a lo largo de 
la historia, «han existido múltiples 
métodos de evangelización, incluso 
opuestos entre ellos. La evangeli-
zación siempre tiene un punto de 
inculturación, aunque el misionero 
adapte el mensaje cristiano a la cul-
tura, a las formas locales. Algunos 
métodos fueron aculturadores, y 
significaron la deconstrucción, a 
veces la destrucción, de las bases 
culturales de aquellos pueblos. Es 
un sistema de conversión forzoso 
que practican misioneros en un 
contexto en que la autoridad po-
lítica colonial quería expandir una 
sola religión, una sola lengua y una 
política. Los jesuitas, en cambio, 
practicaron la acomodación en las 
misiones guaraníticas y en Asia, 
donde se intenta una síntesis entre 
la cultura de origen y el mensaje 
cristiano», relata Sola.

El papa Francisco siempre ha 
valorado en estos pueblos origi-
narios su «armonía con la Tierra», 
hecho que, a ojos del colonizador, 
podría haber sido un obstáculo al 
progreso: «Los misioneros aparte 
de evangelizadores eran los etnó-
grafos de la época y una de las co-
sas que más les llamaba la atención 
era la adoración a la tierra, lo que 
en algunos misioneros ocasionaba 
algún rechazo por considerarlos 
idólatras. Debe tenerse en cuenta 

que la tensión teológica hace 500 
años era más intensa que ahora. Hoy 
el papa Francisco nos dice que de-
be saber integrarse el culto natural 
con un culto cristiano, sin que sea 
herético», observa Sola.

El pecado original: la alianza 
con el poder

Conviene no olvidar, como su-
braya Diego Sola en su libro Historia 
de los papas (Fragmenta Editorial), 
que existe un solapamiento de la 
estructura de la Iglesia y del papa-
do con la del imperio romano: «El 
pecado original se encuentra en el 
siglo IV, el papa Silvestre y la curia 
ven que, si existe tolerancia oficial y 
aporte de recursos públicos, la ac-
ción de la Iglesia llega más lejos. Lo 
que acaban haciendo Sixto IV, Ale-
jandro VI y los sucesivos es confiar la 
misión proselitista no en apóstoles, 
sino en agentes políticos, y lo que 
hace el papado al inicio de la época 
moderna es reproducir esta alianza, 
aunque es un momento en que el 
Estado tiene mucha más capacidad 
de control sobre la Iglesia.»

Asimismo, existe todo un perío-
do de leyenda negra con el que la 
Iglesia católica ha sido vilipendiada: 
«La alianza Iglesia-poder monárqui-
co acaba dando a la Iglesia unas di-
námicas coercitivas, propias del Es-
tado moderno. La inquisición es un 
tribunal eclesiástico controlado por 
el poder político en época moderna. 
Es una leyenda negra de la que la 
Iglesia solo es parcialmente respon-
sable. El Estado moderno también 
implementa una estructura eclesial 
coercitiva y esto es involuntario de 
la Iglesia. La ruptura de la unidad 
religiosa en Europa crea unas na-
rrativas de bueno/malo, adversario/
amigo y es en este contexto que la 
historiografía anglosajona del si-
glo XVIII crea esta leyenda negra 
de asociación del Estado con una 
Iglesia terrorífica. Por tanto, es un 
discurso construido en un momen-
to muy ideologizado», observa Sola.

La honestidad del historiador

El profesor Abadías opina sobre 
cuál debe ser el papel del historia-
dor a partir de su praxis: «El revisio-
nismo nos obliga a ser honestos con 
la historia, sin negar ni tergiversar, 
no defendiendo por motivos parti-
distas, sino exponiendo los hechos 
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DIEGO SOLA
«La revisión debe 
hacerse siempre, 
escuchando la voz 
interna y con una 
mirada hacia fuera, 
porque la Iglesia tiene 
una responsabilidad 
social»

DAVID ABADÍAS
«El perdón sí 
es sanador, 
pero el ritmo 
es muy personal»

Los pueblos 
indígenas piden 
derogar la Doctrina 
del Descubrimiento

A su paso por Canadá, los 
pueblos indígenas pidieron al 
Papa derogar la Doctrina del 
Descubrimiento, basada en 
bulas papales que justificaron 
la apropiación de territorios in-
dígenas en todo el mundo du-
rante la era colonial por parte 
de países europeos cristianos. 
De hecho, el portavoz de los 
obispos de Canadá ha expli-
cado en el National Catholic 
Reporter que la Conferencia 
Episcopal del país trabaja con 
las autoridades del Vaticano 
en la redacción de «una nueva 
declaración que rechaza toda 
una tradición de razonamiento 
jurídico».

«Están reivindicando con 
razón una justicia reparadora, 
retroactiva; desde un punto de 
vista del derecho, las bulas pa-
pales (como las bulas alejan-
drinas, dictadas en la década 
de los 90 del siglo XV por el 
papa Borja) que legitimaron la 
empresa colonial en América, 
África o Asia son doctrina, un 
marco legal caduco, deberían 
invalidarse y la derogación 
sería un gesto que, canóni-
camente, podría ser válido», 
sostiene el historiador Diego 
Sola. El profesor recuerda que 
ya «en los primeros años de 
colonización había voces in-
ternas que cuestionaban es-
tas formas, como el dominico 
Bartolomé de las Casas, que 
fue un defensor de la causa 
de los indios, y estaba en des-
acuerdo con la interpretación 
legal de las bulas: decía que la 
Iglesia sí delegaba la función 
evangelizadora en las monar-
quías, pero no se decía que 
aquellos pueblos debían ser 
dominados, esclavizados».

tal y como son con todas las fuen-
tes y exponiendo nuestra opinión, 
distinguiéndola de los hechos. A los 
alumnos les presento una cita de 
León XIII: “La primera ley de la his-
toria es no decir nada falso y la se-
gunda es no callar nada verídico”.»

Volviendo al viaje apostólico 
de Francisco a Canadá, Sola está 
de acuerdo en que «memoria, re-
conciliación y curación, como di-
ce Francisco, es la mejor receta. En 
un tiempo que hablamos mucho 
de memoria histórica en el caso de 
conflictos bélicos pasados (como 
la guerra civil), es importante que 
la Iglesia, como un actor histórico 
relevante con 2.000 años de dura-
ción, como hizo Juan Pablo II, pida 
perdón por los hechos del pasado. 
Es necesaria una política de me-
moria histórica en clave eclesial. 
Es instrumento de conversión, de 
perdón (debe ser natural para el 
fiel cristiano y para la Iglesia como 
cuerpo). Hablamos de una memo-
ria histórica, no solo la reciente, hay 
agravios históricos que, por lejanos 
que queden, es necesario que haya 
actos de reparación que, además, 
ayudan a cohesionar internamente 
a la Iglesia como conjunto».
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Abusos sexuales: 
«Menos palabras 
y más hechos»

«Debido al fenómeno de los abu-
sos, son muchos los que reclaman 
evitar las repetidas y en ocasiones 
banales peticiones de perdón, más 
o menos sentidas, por hechos come-
tidos por otros en el pasado. Menos 
palabras y más hechos. Son necesa-
rias acciones decididas para reivin-
dicar la justicia a las víctimas y para 
recuperar a aquellos que, desde la 
fragilidad, han violado la promesa de 
vivir en castidad para el Reino. Sobre 
todo, son necesarias unas relaciones 
eclesiales más sanas.» Son palabras 
de Jordi Bertomeu Farnós, oficial de 
la Congregación para la Doctrina de 
la Fe (ver Catalunya Cristiana n. 2.154, 
de 31/01/2021).

Bertomeu formó parte de la misión 
especial en Chile que el papa Francis-
co le encomendó junto a Mons. Sciclu-
na y que, tras dos visitas durante 2018, 
culminaron en un informe privado 
donde el Papa se percató de la verdad 
al emerger «una muy deficiente ges-
tión jurídica de los abusos sexuales de 
menores cometidos por clérigos pero 
sobre todo, su encubrimiento genera-
lizado», concluía Bertomeu.

«Los agresores son muy hábiles, 
porque transfieren absolutamente la 
culpa y cargan en la espalda, en el al-
ma y en el corazón de la víctima el mal 
y el pecado que ellos han cometido. 
La recuperación es un proceso largo, 
costoso, duro... pero de los infiernos 
se puede salir, aunque es imposible 
hacerlo solo», indica M. Teresa Comp-
te Grau, presidenta de la Asociación 
para la Acogida y el Acompañamien-
to Betania (ver Catalunya Cristiana n. 
2.056, del 17/02/2019).

Según el historiador David Abadías, 
pese a las peticiones de perdón por los 
abusos a menores y la pedofilia que ya 
inició Juan Pablo II y han continuado 
Benedicto XVI y Francisco, «son fuen-
te de escándalo. Es necesaria contun-
dencia a la hora de combatir, denun-
ciar y tratar de erradicar los abusos en 
la medida de lo posible. Provocar un 
escándalo es lo último que se hace, 
por el mal personal que se ocasiona 
y al conjunto de la comunidad. Esto 
perjudica la confianza y sin confianza 
es difícil que crezca la comunidad. 
Existe la obligación moral de curar a 
cada víctima y combatir el pecado».

En Maskwacis se reunieron con el Papa líderes y miembros de los 
principales grupos indígenas del país (Primeras Naciones, Métis e 
Inuit) donde recogió «el doloroso recuerdo de los abusos sufridos, 
incluso en los centros residenciales, a causa de las políticas de asi-
milación cultural».

LABORABLES 
De 10 a 13 h Yde 16 a 20 h

Las personas que se presenten con un ejemplar de CATALUNYA 
CRISTIANA  tendrán un  descuento

de 20 euros 
www.centromedicoplazamolina.es

CENTRE MÈDIC PLAÇA MOLINA
DR. RAFAEL SOLANAS ANGLADA
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Esta semana el Papa celebra 
el 60º aniversario del inicio
del Concilio Vaticano II, 
nos acercamos al Domund, 
hablamos del nuevo arzobispo
de Valencia, Mons. Enrique 
Benavent, refl exionamos sobre 
la erradicación del sinhogarismo
y presentamos un libro sobre 
la catedral de Tarragona
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El papa Francisco presidió el 11 de 
octubre una misa en la basílica de San 
Pedro con motivo del 60° aniversario 
del inicio del Concilio Vaticano II.

Las palabras de Francisco comen-
taron el pasaje del evangelio de Juan 
donde Jesús le pregunta tres veces a 
Pedro: «¿Me amas?», y tres veces le di-
ce: «Apacienta mis ovejas.» «También 
escuchamos estas palabras del Señor 
dirigidas a nosotros, a nosotros como 
Iglesia», dijo el Papa, subrayando cómo 
el Concilio fue «una gran respuesta» a 
la pregunta de Jesús.

Lamentó también las veces en las 
que se prefi rió ser «hinchas del propio 
grupo» más que «servidores de todos, 
progresistas y conservadores antes 
que hermanos, “de derecha” o “de iz-
quierda” más que de Jesús; erigirse co-
mo “custodios de la verdad” o “solistas 
de la novedad”, en vez de reconocerse 
hijos humildes y agradecidos de la san-
ta Madre Iglesia».

«Superemos las polarizaciones y 
defendamos la comunión, convirtámo-
nos cada vez más en “uno solo”, como 
Jesús suplicó antes de dar la vida por 
nosotros», pidió el Pontífi ce.

La Iglesia, afi rmó el Papa, en el Con-
cilio, se interrogó sobre sí misma, sobre 
su propia naturaleza y misión, descu-
briéndose como «misterio de gracia 
engendrado por el amor», «templo vi-
vo del Espíritu Santo». Esta, observó 
Francisco, es la primera mirada, por-
que «la Iglesia debe ser mirada ante 
todo desde arriba».

«Preguntémonos si en la Iglesia 
partimos de Dios, de su mirada ena-
morada sobre nosotros», señaló en la 
homilía. «Siempre existe la tentación de 
partir más bien del yo que de Dios, de an-
teponer nuestras agendas al Evangelio, 
de dejarnos transportar por el viento de 
la mundanidad para seguir las modas del 
tiempo o de rechazar el tiempo que nos da 
la Providencia de volver atrás», advirtió.

AICA
Ciudad del Vaticano

Ante esto, comentó el Papa que «ni 
el progresismo que se adapta al mun-
do, ni el tradicionalismo que añora un 
mundo pasado son pruebas de amor, 
sino de infi delidad». «Son egoísmos 
pelagianos, que anteponen los pro-
pios gustos y planes al amor que agra-
da a Dios, ese amor sencillo, humilde y 
fi el que Jesús pidió a Pedro.»

El papa Francisco invitó también 
a reencontrarnos y a renovar la pa-
sión del Concilio, y a trabajar por 
una Iglesia en la que viva la alegría: 
«Si no se alegra se contradice a sí 
misma, porque olvida el amor que la 
ha creado. Y, sin embargo, ¿cuántos 
entre nosotros no logran vivir la fe 
con alegría, sin murmurar y sin cri-
ticar? Una Iglesia enamorada de Je-
sús no tiene tiempo para confl ictos, 
venenos y polémicas.»

«Apacienta mis ovejas.» Este es 
el amor que Dios quiere de su Igle-
sia, dijo el Papa, un amor que no 
«toma para sí», sino que «cuida de 
los demás». Pedro, de ser pescador, 
se convirtió en un pastor que «vive 
con el rebaño, apacienta las ovejas», 
está entre ellas.

El Concilio nos enseña, señaló el 
Obispo de Roma, la mirada del me-

PAPA FRANCISCO
«Una Iglesia 
enamorada de Jesús 
no tiene tiempo para 
confl ictos, venenos 
y polémicas»

Francisco preside una misa con motivo 
del 60º aniversario del inicio del Concilio 
Vaticano II

El Papa invita a superar 
las polarizaciones
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IGLESIA EN SALIDA

«Adiós, buenas 
noches, vete 
a dormir... 
a la calle»
Un día cualquiera en la «Mesa de 
fraternidad» del Hospital de Cam-
paña de Santa Ana.
Una tarde merendando o cenando 
con aquellos jóvenes que aca-
ban de salir de la infancia y han 
entrado en la adolescencia, lejos 
de sus familias, después de llegar 
a nuestra tierra, supervivientes del 
Mediterráneo.
Algunos forman parte —como 
un medio educativo de lo más 
eficiente— del equipo de fútbol 
sala «Atléticos Mensajeros de la 
Paz», del Hospital de Campaña 
con la ayuda y patrocinio de Joan 
Gaspart, ex presidente del Barça. 
Otros esperan formar parte de él 
un día y se preparan como cantera 
en nuestra «masía». Están felices 
con nosotros. Montse Pujades, 
una señora voluntaria con un 
grupo también de voluntarios, 
dedica muchas horas del día para 
hacerles felices.
Pero cada noche, cuando terminan 
de cenar y les despide, les dice 
que ya es tarde y que se tienen que 
ir a dormir, como cualquier madre 
diría a sus hijos. Y es entonces 
cuando le empieza a latir el co-
razón y a sufrir de impotencia si 
algunos le dicen: «Sí, a dormir… a 
la calle, como cada noche.»
Todos recordamos nuestra adoles-
cencia y, si teníamos hermanos, 
seguramente habremos participa-
do en alguna guerra de almohadas 
hasta que nuestra madre venía a 
poner orden en nuestra habitación.
Ellos están demasiado lejos de 
sus madres. Y las travesuras no 
se pueden limitar a guerra de 
almohadas de cama en cama, 
porque no tienen. Sus luchas con 
más bien de supervivencia y con 
«armas» no tan blandas…
¿Problemas de inseguridad? ¿Y 
para ellos?
Y yo me pregunto: ¿no sería esta 
una de las prioridades de nuestra 
ciudad? ¿No es un problema que 
nos afecta a todos, pero que es la 
Administración, en primer lugar, 
la que debería haberse puesto 
manos a la obra?

23 OCTUBRE 2022

VIQUI MOLINS
Religiosa teresiana

VIDA ECLESIAL

dio: estar en el mundo con los demás 
y sin sentirse nunca por encima de 
los demás, como servidores del gran 
Reino de Dios; llevar el buen anuncio 
del Evangelio a la vida y a las lenguas 
de las personas, compartiendo sus 
alegrías y esperanzas.

La Iglesia, indicó el Pontífi ce, 
«existe para amar», no debe «des-
tacar a los ojos del mundo», sino 
servirlo. Para la Iglesia, es necesario 
redescubrir la fuente del amor para 
bajar al valle y ser «canal de miseri-
cordia para todos. Volvamos al Con-
cilio para salir de nosotros mismos y 
superar la tentación de la autorrefe-
rencialidad».

Paz para Ucrania

Después de los ataques masivos 
con cohetes rusos en ciudades ucra-
nianas, el papa Francisco volvió a pe-
dir el fi n de la guerra, dirigiéndose a 
Dios: «Él siempre escucha el grito 
de los pobres que lo invocan: que su 
Espíritu transforme los corazones de 
quienes tienen en sus manos el desti-
no de la guerra, para que cese el hu-
racán de la violencia y se reconstruya 
la convivencia pacífi ca en la justicia.»

El Papa lamenta las faltas 
contra la comunión.

Infl uenzando
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Este domingo 23 de octubre se ce-
lebra el Domund, el domingo mundial 
de la propagación de la fe, que este año 
tiene como lema «Seréis mis testigos». 

En su mensaje para este año, el pa-
pa Francisco presenta varias ideas: Je-
sús es el primer testigo; «todos», sin 
excepción, somos llamados a dar una 
respuesta a la invitación a ser testigos; 
no hay espacio vital que sea ajeno a este 
testimonio; la misión es fruto del Espí-
ritu Santo.

La Iglesia apoya a los territorios de 
misión, que son 1.115, cuidando de ma-
nera especial los que tienen más nece-
sidades. España es el segundo país que 
más colabora con el Domund. En 2021 
envió 10.095.972,36 euros que ayuda-
ron a fi nanciar 453 proyectos en 74 
países.

El lema de este año refl eja la Iglesia 
en salida que quiere el papa Francisco. 
El Domund es una oportunidad para 
dar a conocer la actividad misionera 
de la Iglesia, sensibilizar sobre la im-
portancia de las misiones en el mundo 
actual, promover las vocaciones misio-
neras, intensifi car la oración por las 
misiones y solicitar ayuda económica 
para apoyar el trabajo de los misione-
ros y misioneras.

En declaraciones a Ràdio Estel, el 
director del Secretariado diocesano de 
Misiones de Barcelona, Manuel Górriz, 
explicaba que «hace 30 o 40 años el mi-
sionero era aquella persona que salía a 
evangelizar y que quizás no volvía más. 
Ahora, pensemos que quizás con 200 
euros y en dos horas de vuelo te puedes 
plantar muy lejos de nuestra tierra. Es-
to supone un cambio muy sustancial. 
Hay que visibilizar a los misioneros 
como personas que hacen una apuesta 
de compromiso y de entrega total por 
amor al Evangelio y al mensaje de Je-

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA
Redacción

sús». Y añadía: «Son personas que 
tienen un alto nivel de formación, 
con competencias en habilidades… 
pero no olvidemos que misionero 
es toda aquella persona que por el 
solo hecho de ser bautizada se con-
vierte en discípulo-misionero. Por 
tanto, todos somos discípulos-mi-
sioneros.»

Górriz comentaba que «existe la 
opción de ser misionero de por vi-
da, pero también hay otras formas, 
como experiencias puntuales que 
seguro marcarán la vida. La misión 
debe entenderse como un proce-
so de ida y vuelta, ya que podemos 
testimoniar el Evangelio tanto en la 
comunidad de acogida, como des-
pués, a nuestro regreso, en nuestra 

MANUEL GÓRRIZ
«Misionero es toda 
aquella persona que 
por el solo hecho de 
ser bautizada 
se convierte en 
discípulo-misionero»

El 23 de octubre se celebra el Domund

Ser testigos: sal y luz

Madrid
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comunidad de origen para compar-
tir lo que hemos visto y oído».

Por su parte, el director de Obras 
Misionales Pontifi cias, José M. Cal-
derón, es consciente de que la media 
de edad de los misioneros y misio-
neras es muy alta, «señal de que ha-
cen falta nuevos jóvenes, como ellos 
lo fueron en su momento, que vivan 
también ese precioso compromiso 
de entrega a la misión para toda la 
vida».

Y concluye: «Son personas que 
creen que pueden ser sal que ayude 
a que no se corrompa nuestra socie-
dad; que creen que pueden ser luz 
que impida que las tinieblas del pe-
cado, el egoísmo, la soberbia y la ava-
ricia reinen en nuestros corazones.»

Participantes en el 
primer encuentro 
diocesano de animación 
misionera, el pasado 
8 de octubre en 
el Seminario de Barcelona.

Nueva imagen

Obras Misionales Pontificias 
(OMP) estrena nueva imagen, 
con un logotipo más moderno 
y atractivo. Incluye el símbolo 
utilizado para la celebración 
del Mes Misionero Extraordina-
rio 2019 y muestra las cuatro 
obras que integran las OMP. 
Este cambio también supone 
una nueva página web más 
simplificada y visual, con una 
oferta de información sobre la 
institución, testimonios de mi-
sioneros, proyectos y recursos 
de animación misionera.

Por otro lado, la revista Su-
pergesto también se ha renova-
do. Esta tradicional publicación 
para jóvenes renace en formato 
digital y cuenta con importantes 
novedades: tertulias, un consul-
torio en directo en Twitch del di-
rector nacional de la institución, 
firmas invitadas, recursos para 
la oración personal y otros ma-
teriales. Los misioneros tendrán 
un espacio donde ofrecerán en 
vídeo a los jóvenes su testimo-
nio de fe y de misión.

Según el director del Secre-
tariado diocesano de Misiones 
de Barcelona, Manuel Górriz, 
«en términos de comunicación 
o de difusión a través de las re-
des sociales, más del 56% de 
la población mundial está pre-
sente en alguna red social, con 
el potencial que esto supone a 
la hora de poder evangelizar».
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El obispo Enrique Benavent, tras 
nueve años largos en Tortosa, vuelve 
a la diócesis madre de Valencia, de 
donde fue obispo auxiliar y ahora ha 
sido nombrado arzobispo por el papa 
Francisco. Tiene 63 años y sustituye en 
el cargo al cardenal Antonio Cañizares, 
que ha sido nombrado administrador 
apostólico hasta la toma de posesión 
de Benavent, el 10 de diciembre.

«Ser arzobispo de la archidiócesis 
en la que nací a la fe, en cuyo Seminario 
me formé, en la que antes de ser obispo 
de Tortosa serví con alegría durante 22 
años como sacerdote y 8 y medio como 
obispo auxiliar, y a la que amo de cora-
zón, es una responsabilidad que nunca 
hubiera imaginado», ha manifestado 
Benavent en su mensaje dirigido a los 
nuevos diocesanos.

Y al ser entrevistado en el programa 
Sense distància, de Ràdio Estel, ha insi-
sitido que «volver a la tierra y a la dióce-
sis propia es una gran alegría», «pero 
también es verdad —ha añadido— que 
me causa un poco de dolor dejar Tor-
tosa. He echado raíces, tengo amigos, 
es una diócesis que amo y a la que me 
he entregado de corazón. Ahora bien, 
las raíces humanas no nos tienen que 
impedir ir donde la Iglesia nos envía». 

Todavía acerca de Tortosa, se ha 
mostrado muy agradecido: «He visto 
testimonios de tantos cristianos que 
viven la fe, unos sacerdotes que se es-
fuerzan por trabajar pastoralmente y 
por vivir una comunión en el presbite-
rio diocesano. Todo esto ha sido muy 
enriquecedor. He visitado todas las 
parroquias de la diócesis, todos los lu-
gares donde se celebra la eucaristía. He 
intentado hacerme presente en todos 
los sitios donde me lo han pedido.»

Refl exionando sobre el presente y 
el futuro de la Iglesia, el obispo ha ex-

CARME MUNTÉ MARGALEF
Redacción

puesto que «el gran reto hoy es hacer 
de la Iglesia una familia de la fe, en la 
que las personas nos sintamos uni-
das por la fe en Jesucristo. Que las 
diferencias que pueda haber entre 
nosotros no lleguen a convertirse en 
divisiones que nos enfrenten y que el 
cariño que nos tenemos sea más fuer-
te que las diferencias. El gran reto hoy 
es crear este ambiente de vida ecle-
sial, el deseo de ser fi eles al Evangelio, 
de fomentar la espiritualidad de los 
sacerdotes y de los laicos. Más que 
grandes reformas estructurales, hoy 
la Iglesia necesita una vida cristiana 
sencilla, encarnada en la realidad, y 
desde allí ir trabajando en todas las 
estructuras y las realidades».

Calidez, cercanía y formación teo-
lógica

Enrique Benavent, nacido en 
Quatretonda, destaca por su cali-
dez y cercanía, y por su formación 
teológica. De hecho, es doctor en 
Teología por la Pontifi cia Univer-
sidad Gregoriana de Roma y fue 
decano-presidente de la Facultad 
de Teología San Vicente Ferrer de 
Valencia. Nombrado obispo de Tor-

«Más que grandes 
reformas 
estructurales, hoy 
la Iglesia necesita 
una vida cristiana 
sencilla, encarnada 
en la realidad, 
y desde allí ir 
trabajando en todas 
las estructuras 
y las realidades»

Enrique Benavent, de obispo 
de Tortosa a arzobispo de Valencia

«El gran reto 
es hacer de la Iglesia 
una familia de la fe»

Tortosa
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Benavent compareció, 
el 10 de octubre, ante los 
periodistas y personal 
de la Curia.

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

«¡Seréis 
mis testigos!»  
El Domingo Mundial de las Misio-
nes —Domund— siempre es una 
llamada a una mayor sensibilidad 
para la misión y un acicate que 
nos desinstala de nuestras co-
modidades y nos invita a superar 
ciertas inercias que nos parali-
zan. Nos lo dice con insistencia 
el papa Francisco: «Cada cristia-
no y cada comunidad discernirá 
cuál es el camino que el Señor le 
pide, pero todos somos invitados 
a aceptar este llamado: salir de 
la propia comodidad y atreverse 
a llegar a todas las periferias que 
necesitan la luz del Evangelio» 
(EG 20). Necesitamos orar por la 
causa misionera y cooperar con 
ella compartiendo vida, bienes y 
tiempo para que los más pobres 
reciban el Evangelio de palabra y 
con gestos concretos de solidari-
dad fraterna.
La misión que la Iglesia ha re-
cibido de Jesús abraza a todos 
sin ningún tipo de exclusión. 
Por eso, todos podemos abrir 
los ojos y el corazón y hacerlos 
misericordiosos, es decir, abier-
tos a la miseria que se sufre en 
todo el mundo. De hecho, somos 
parte viva y activa de la misión, 
trabajando en comunión y con 
actitud sinodal, caminando 
juntos. Debemos tener presente 
que la encomienda nos viene de 
Jesús cuando dice a sus discípu-
los: «Seréis mis testigos» (Hch 
1,8). Debemos ser conscientes 
de que se nos envía a predicar el 
Evangelio y a dar testimonio con 
la palabra y la vida, que somos el 
eslabón de una cadena que a lo 
largo de más de veinte siglos no 
se ha roto, se mantiene sólida por 
la fuerza del Señor y por la entre-
ga de quienes lo viven cada día. 
La misión, «yendo más allá», se 
fortalece en la medida en que 
nos proponemos ser misioneros 
«aquí», en nuestra tierra, que 
tanta necesidad tiene de un 
anuncio lleno «de ardor evangé-
lico» y de un «testimonio valien-
te». Últimamente el Sínodo nos 
está implicando mucho en ello.

tosa el 17 de mayo de 2013, inició el 
ministerio episcopal el 13 de julio 
del mismo año.

En el seno de la Conferencia 
Episcopal Tarraconense, es el 
obispo responsable en el ámbito 
de las misiones desde 2014. En la 
Conferencia Episcopal Españo-
la, es presidente de la Comisión 
Episcopal para la Doctrina de la 
Fe desde marzo de 2017 y miem-
bro de la Comisión Permanente 
desde marzo de 2017.

En los años de Tortosa, ha es-
crito un total de siete cartas pas-
torales. La última, dedicada a la 
catequesis, se titula Preparemos 
bien el camino al Señor, y fue fi r-
mada el 27 de enero de 2021, fi esta 
de san Enrique de Ossó, patrono 
de los catequistas.

El pasado 7 de mayo vivió como 
gran festividad la inauguración y 
bendición de la fachada barroca 
de la catedral, que presidió junto 
con el nuncio apostólico en Espa-
ña, Bernardito Auza. «Es como mi 
huella en la historia de la catedral 
de Tortosa», ha comentado con 
emoción. También cabe destacar 
las beatifi caciones, el 30 de octu-
bre de 2021, de cuatro mártires de 
la Hermandad de Sacerdotes Ope-
rarios Diocesanos. Y las experien-
cias eclesiales vividas con motivo 
del Año de la Misericordia y de la 
etapa diocesana del actual proce-
so sinodal: «Ha sido muy hermoso 
comprobar que los diocesanos, si 
bien pertenecen a tierras catala-
nas y valencianas, se sienten muy 
unidos, tienen un sentimiento de 
diocesaneidad muy arraigado.»

Como arzobispo de Valencia, 
sustituye al cardenal Cañizares, 
de 77 años, que el 9 de octubre, 
Día de la Comunidad Valenciana, 
aprovechó para despedirse de sus 
diocesanos.

El cardenal Juan José Omella, 
arzobispo de Barcelona y presi-
dente de la Conferencia Episcopal 
Española, ha tenido palabras de 
agradecimiento hacia el cardenal 
Cañizares, al que ha defi nido co-
mo «hermano y maestro». Ome-
lla ha destacado su búsqueda de 
la Verdad, su actitud de servicio 
y disponibilidad, el gran espíritu 
apostólico y misionero y su apa-
sionamiento por la persona de Je-
sús en el servicio a los hombres de 
nuestro tiempo.

UN NUEVO UMBRAL
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El 10 de octubre tuvo lugar una jor-
nada para profundizar sobre la propo-
sición de ley de medidas transitorias y 
urgentes para hacer frente y erradicar 
el sinhogarismo, organizada por la 
Universidad Autónoma de Barcelona, 
con la colaboración de Asís Centro de 
Acogida, Cáritas Cataluña, la Comuni-
dad de Sant’Egidio, San Juan de Dios 
Servicios Sociales y Arrels Fundación. 
Unas entidades que fueron impulsoras 
de este texto legal que, desde el pasa-
do 6 de abril, se está tramitando en el 
Parlament de Cataluña y que es pionero 
dentro del contexto legislativo europeo.

El acto, celebrado en el aula magna de 
la UAB-Casa de la Convalecencia, contó 
con la participación de varios represen-
tantes del mundo académico, de la so-
ciedad civil, de la administración pública 
y de la política. Entre ellos, destacó la 
intervención del Dr. Antoni Milian, ca-
tedrático de derecho administrativo de 
la Universidad Autónoma de Barcelona 
y alma mater de la mencionada iniciativa 
jurídica. Explicó a los asistentes los mo-
tivos por los que es necesaria esta ley. 

«El sinhogarismo crónico se en-
cuentra huérfano de regulación legal. 
La proposición de ley es una oportuni-
dad que esperemos que el Parlament 
de Cataluña apruebe durante el año 
2023. Está en juego la valía moral de 

MAC
Barcelona

Apuesta por la erradicación 
del sinhogarismo

Jornada sobre la ley catalana por los derechos 
de las personas sin hogar

nuestra sociedad. Es, sin duda, un 
acontecimiento de gran trascen-
dencia. De este modo se pondría fi n 
al fl agelo que supone el sinhogaris-
mo», afi rmó el Dr. Milian. Y añadió: 
«Esta ley crea la fi gura del espacio 
residencial digno (pensión, albergue, 
vivienda de inserción...), que garanti-
za un techo a todas las personas que 
viven involuntariamente en la calle. 
Se calcula que unas 18.000 personas 
se benefi ciarán de dicha ley.»

Jaume Castro, responsable de la 
Comunidad de Sant’Egidio en Bar-
celona, recordó que la proposición 
de ley, fruto del trabajo de más de 
tres años, «pretende llenar un vacío 
legal en un ámbito en el que la dig-
nidad humana está quebrantada». 
«Recoge los derechos de los sin te-
cho para que puedan tener un reco-
nocimiento pleno como ciudadanos 
y asegura su cumplimiento para que 
tengan una vida digna», dijo. A raíz 
de su experiencia como voluntario 
durante ocho años en la Comunidad 
de Sant’Egidio, Antoni Milian deci-
dió elaborar, junto a un equipo de 
trabajo, la redacción de la ley.

La abogada Eva Pich manifestó 
que «el empadronamiento es la cla-
ve de bóveda para el ejercicio de los 
derechos de las personas sin hogar» 
y «una obligación ineludible de los 
ayuntamientos». La ley no solo apues-
ta por la vida digna de este colectivo, 
sino «también para que puedan tener 
un fi nal digno, con derecho a una des-
pedida, a un espacio para velarlos».

Durante la clausura de la jorna-
da, Salvador Busquets, director de 
Cáritas diocesana de Barcelona, co-
mentó que «es preciso que sea ley 
para garantizar un marco normati-
vo estable, acompañado de políticas 
públicas concretas, que establezca 
el contexto favorable para poder 
acompañar a las personas en situa-
ción de sin hogar hasta la consecu-
ción de su autonomía». 
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Se ha presentado el libro La Cate-
dral de Tarragona. Arquitectura, dis-
cursos visuales y liturgia (1150-1350), 
editado por la Fundación Santa Ma-
ría la Real, dentro de la colección Em-
blemas del Románico. Un nuevo libro 
que muestra la relevancia histórica y 
artística del templo.

El libro cuenta con las investiga-
ciones de quince autores diferentes, 
convirtiéndolo en el trabajo más com-
pleto publicado hasta ahora sobre la 
catedral de Tarragona, una de las ca-
tedrales medievales más importantes 
de España.

Entre los autores del libro destacan 
miembros del equipo de investigación 
del Taller de Estudios Medievales: 
Programas – Liturgia – Arquitectura, 
y otros especialistas como Marta Serra-
no, de la Universidad Rovira i Virgili; Xa-
vier Barral, profesor de las universida-
des de Rennes y Ca’Foscari de Venecia; 
Francesc Español, de la Universidad de 
Barcelona, o Andreu Muñoz, director 
del Museo Diocesano de Tarragona, en-
tre otros investigadores, arqueólogos, 
historiadores…, aportaciones entre-
mezcladas de forma coherente según la 

JOAN BORONAT
Tarragona

La relevancia histórica y artística 
de la catedral de Tarragona

Tarragona

Presentado el libro «La catedral de Tarragona. 
Arquitectura, discursos visuales y liturgia»

interpretación de cada especialista. 
El equipo interdisciplinario de la pu-
blicación ha sido coordinado por el 
profesor de Arte Medieval Gerardo 
Boto Varela.

La obra es fruto de un trabajo de 
ocho años para profundizar en la 
historia de la catedral de Tarragona 
circunscrita en un periodo de dos 
siglos, que deja la puerta abierta a 
sucesivas investigaciones. El volu-
men ofrece nuevos datos sobre la 
topografía litúrgica, sus relatos vi-
suales, las epigrafías o el papel de 
los promotores de esta seo.

El volumen evidencia la singula-
ridad de este templo catedralicio, 
«expresión del poder de la ciudad 
en la época en la que se proyectó, 
impulsado por el poder político y 
el eclesiástico», signifi có Gerardo 
Boto, en al acto de presentación del 
libro, en la capilla del Santísimo de 
la catedral. No en balde, la catedral 
de Tarragona está llena de elemen-
tos originales del antiguo Templo 
de Augusto, proyectada como la 
mayor catedral de toda la penín-
sula Ibérica, la catedral marmórea 
de la edad media más importante 
de toda la mediterránea. 

El libro, se ha dicho, «no descu-
bre la excelencia y la magnitud de la 
catedral de Tarragona, pero sí la po-
ne en valor y aboga por que sea reco-
nocida, subsumida por un equívoco 
epíteto que ha despreciado su valor 
excepcional», por considerarse ar-
quitectónicamente de transición, 
entre el arte románico y el gótico.

La catedral de Tarragona. Arqui-
tectura, discursos visuales y liturgia 
(1150-1350), que previamente fue pre-
sentado en la Feria del Libro de Ma-
drid, se puede adquirir en la librería 
del arzobispado, librerías de Tarra-
gona y on-line, al precio de 35 euros.

GERARDO BOTO
«El templo 
es expresión 
del poder de la 
ciudad en la época 
en la que se proyectó»
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viven tantos cristianos en nuestra 
sociedad significa sustituir el ten-
sor cristiano por la nada, que acaba 
siendo ocupada por las emociones 
individuales, el emotivismo, que 
por su propia lógica individualista 
y hedonista, da lugar a la sociedad 
desvinculada.

La Encarnación, que tiene su 
continuidad en la Iglesia, y de ahí su 
importancia transhistórica, viene 
precedida de los tiempos bíblicos, 
que son una preparación. La Encar-
nación tiene como consecuencia 
la redención del ser humano, que 
exige de su participación, y culmi-
na en el tiempo de la realización 
del propósito de Dios de establecer 
su Reino, que no es una metáfora, 
sino una realidad que se consuma-
rá en la historia, a la cual el Pueblo 
de Dios, cada uno y en conjunto, 
debemos contribuir: «Su destino 
es el Reino de Dios, que él mismo 
comenzó en este mundo, que ha de 
ser extendido hasta que él mismo 
lo lleve también a su perfección» 
(Lumen gentium 9). 

Por una parte, tenemos la His-
toria del modus de Dios para con 
su pueblo y el cumplimiento de su 
propósito eterno y, por otra, tene-
mos la interpretación de la historia 
visible, la de los actos humanos a 
la luz de aquel propósito de reden-
ción, de elevación de la condición 
humana y de construcción de su 
reino. Esta es la razón de nuestra fe.

Nuestra sociedad parece ha-
ber renunciado a toda referencia 
a Dios. Este hecho es particular-
mente evidente en la vida pública, 
donde se confunde la condición 
laica del Estado; su neutralidad 
confesional, con la expulsión de 
toda referencia a Dios, en una for-
mulación no legislada de ateísmo 
de estado.

Este laicismo abrumador inclu-
so tiene capacidad para contami-
nar la cultura cristiana, por eso 
resulta decisivo recordar algunas 
verdades evidentes de nuestra fe.

Una de las primeras es que la En-
carnación constituye el momento 
axial de la humanidad, cuando los 
seres humanos incorporados al Hijo 
alcanzan la posibilidad de perfec-
ción en su seguimiento. La Encar-
nación es mucho más que una teo-
fanía, es una nueva creación. Es la 
introducción de un nuevo principio 
espiritual directamente enviado por 
Dios sobre la historia de la humani-
dad, que gradualmente embrolla la 
naturaleza humana y la transforma 
en una realidad nueva. San Pablo 
nos lo dice en Gálatas 4,4-5.

Es el tensor cristiano, sin el cual 
nuestra sociedad sería radicalmen-
te diferente. Podemos entrever 
en qué puede convertirse si nos 
paramos a observar cómo y para 
qué se vive hoy, y cuáles son las 
tendencias que regulan esta vida. 
La apostasía práctica en la cual 

La apostasía práctica 
en la cual viven tantos 
cristianos en nuestra 
sociedad signifi ca 
sustituir el tensor 
cristiano por la nada

Razón de nuestra fe

JOSEP MARIA MIRÓ I ARDÈVOL
Presidente de e-Cristians
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viene incubándose en las élites 
que rodean al presidente ruso y 
que es una lucha contra todo lo 
que representa Occidente con-
traponiendo la Rusia eterna a las 
democracias liberales. El régimen 
de Putin ha reavivado la idea an-
tieuropea basada en una mezcla de 
oscurantismo contra Occidente en 
la que se incluye el nacionalismo 
ruso, las teorías conspiratorias y la 
ayuda desacomplejada de la Igle-
sia ortodoxa con tal de mantener 
el orden y la seguridad en el país 
más extenso del mundo.

El despertar de Rusia, humillada 
tras la desmembración del imperio 
soviético en 1991, tenía que venir 
del nacionalismo patriótico cons-
truyendo un discurso propio e iden-
tificando un enemigo tan amplio y 
tan disperso como las democracias 
europeas que, según el propio Pu-
tin, están al servicio de los intereses 
de Estados Unidos.

El hecho desgraciado es que 
se fabrican cada vez más armas, 
muere mucha gente inocente y se 
incrementa el odio entre pueblos 
que habían convivido secularmen-
te en un ámbito de respeto mutuo. 
La caída política de Putin no sería 
garantía que su sucesor abando-
nase el expansionismo territorial 
compartido por una gran mayoría 
de rusos. Esto lleva a pensar, por 
tanto, que la guerra será larga y 
cruenta para todos porque lo que 
se está dirimiendo es si debe pre-
valecer el sistema autocrático o el 
democrático. Ucrania puede ser 
el epicentro de una nueva guerra 
mundial. 

La guerra de Ucrania ha conmo-
cionado la geopolítica y ha afectado 
severamente la vida de centenares 
de millones de personas que notan 
las consecuencias económicas y 
sociales del conflicto. Las primeras 
víctimas son naturalmente los miles 
de soldados de ambos bandos que 
han perdido la vida. Las guerras se 
sabe cómo empiezan pero no cómo 
acaban ni cuál será el panorama tras 
la firma de la paz o el armisticio.

El hecho es que Vladímir Putin 
puso en marcha la ocupación de 
Ucrania en el mes de febrero y, 
cuando todo apuntaba que sería 
una guerra relámpago que provo-
caría la caída del gobierno de Kyiv 
y lo sustituiría por otro que fuera 
amigo o dependiente del Kremlin, 
estamos viendo cómo el ejército 
ruso no estaba preparado para una 
resistencia como la que han demos-
trado los ucranianos con la ayuda 
de Occidente. Nadie contaba con 
la voluntad de hacer frente a la in-
vasión de un presidente, Volodímir 
Zelenski, que de humorista en tele-
visión se ha convertido en un líder 
respetado por sus conciudadanos 
y por todo Occidente.

Putin se juega su continuación en 
el poder y Zelenski también. Dmytro 
Kuleba, el ministro de Asuntos Ex-
tranjeros ucraniano, lo sintetizó muy 
esquemáticamente: «Si Rusia gana, 
no habrá Ucrania y si Ucrania gana 
habrá una nueva Rusia.»

Al margen de las ambiciones te-
rritoriales de Putin por reconstruir 
el viejo imperio zarista y recuperar 
la Unión Soviética, la guerra tiene 
mucho que ver con el relato que 

Ucrania quiere ser libre

LLUÍS FOIX
Periodista y escritor

El hecho desgraciado 
es que se fabrican cada 
vez más armas, muere 
mucha gente inocente 
y se incrementa el odio 
entre pueblos
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Hace un par o tres de semanas sal-
taba la noticia de que en Francia había 
dificultades para cubrir las plazas de 
maestros necesarias. Según parece, 
en el país vecino se ha dado una espe-
cie de deserción contagiosa entre los 
profesores al haberse quedado desbor-
dados ante las dificultades y los dolores 
de cabeza en las aulas.

No me he entretenido a valorar la ve-
racidad de la noticia. Dadas las circuns-
tancias y viendo cómo van las cosas en 
nuestro país, a mí me parece verosímil 
y al menos me permite introducir es-
te artículo a partir de los datos que sí 
son ciertos porque son los que puedo 
documentar diariamente en la escuela.

La nuestra es, de entrada, una épo-
ca áspera en las aulas. La pandemia ha 
acelerado los procesos que ya hace 
tiempo los educadores anunciábamos 
como disolventes de la humanidad de 
niños, jóvenes y adultos: las horas de 
uso de las pantallas (en esto nuestro 
país va a la cabeza), adicción a tutoria-
les, juegos y pornografía, el incremento 
en las autolesiones (los datos sobre el 
aumento de suicidios en jóvenes, sobre 
todo chicas, son demoledores), y en-
fermedades mentales como los trastor-
nos de conducta alimentaria o límites 
de personalidad, sin tener en cuenta 
el aumento de los casos del espectro 
autista… Un capítulo aparte merece el 
miedo. Tendremos que estar atentos 
para ver cómo afectará a las próximas 
generaciones que este sentimiento se 

haya instalado en la mentalidad y en 
la mirada de los adultos y esté siendo 
transmitida sistemáticamente a niños 
y jóvenes.

Debemos reconocer que todo esto 
nos ha cogido a los adultos con el pie 
cambiado. La sociedad del bienestar 
(que en sí tiene cosas muy buenas, 
pero que ha reducido la resistencia al 
sufrimiento), la idolatración del derecho 
individual por encima de la experien-
cia del bien común, la primacía en el 
mundo educativo de lo que es nuevo 
ante lo que es sencillamente bueno, 
la liquididad de las relaciones adultas 
que ponemos ante los ojos de nuestros 
alumnos y la frivolidad (por decirlo de 
alguna manera sintética) con la que he-
mos planteado formación, crecimiento, 
profesión y educación ha debilitado la 
capacidad de cumplir con el deber de 
transmitir a las generaciones que vie-
nen detrás el valor de nuestra cultura 
en el momento histórico en el que, des-
pués de la Segunda Guerra Mundial, po-
siblemente era más urgente recuperar.

Nos urge recuperar una mirada ge-
nuina sobre nuestros niños y jóvenes, 
una mirada que también incluya este ti-
po de nuevas dificultades y casuísticas 
en las familias y en las aulas. Que no deje 
fuera nada y para la cual toda circunstan-
cia sume en favor del crecimiento propio 
(no olvidemos que no educa quien no es 
educado) y del crecimiento de los chicos 
y chicas que cada día nos son confiados 
en las aulas de nuestras escuelas.

Sin darnos cuenta, ya tenemos 
dominado el primer trimestre 
de este curso pospandémico

Nos urge recuperar 
una mirada genuina 

sobre nuestros niños y 
jóvenes

FERRAN RIERA
Director de la Escuela Lissach 
(Santpedor)
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El otro día recibí una llamada de 
una amiga que vive en otra ciudad, 
y después de ponernos al día de 
mil cosas, los hijos, el trabajo, la 
familia…, noté algo de tristeza en su 
voz y le pregunté: «¿Va todo bien?» 
Y entonces empezó a contar que se 
sentía alejada de su marido, que dis-
cutían por tonterías, que estaba pre-
ocupada por la relación. Y después 
de escucharla contar cómo se veía, 
le comenté que quizás sería buena 
idea que invitara a su marido a una 
cena tranquila, que le hablara des-
de el corazón, que recodaran todos 
aquellos detalles por los que se ena-
moraron, todas aquellas cualidades 
que hacían que el otro fuera tan es-
pecial, y que simplemente hablaran 
de lo agradable y desde ese punto 
de encuentro, después, ya podrían 
comentar los pequeños detalles que 
les llevaban a las discusiones. 

Ella se sorprendió por este con-
sejo de ir al diálogo desde el interior, 
buscando como punto de partida 
lo bueno del otro y no empezando 
por discutir y echar en cara lo que 
no soportas de tu pareja. Me dijo 
que le parecía una gran idea y la 
pondría en práctica.

Tengo que confesar que esto no 
es una idea mía, sino fruto de lo 
vivido durante tantos años en nues-
tro equipo y en el Movimiento de 

los Equipos de Nuestra Señora. Se 
trata de nuestra famosa sentada, se 
trata de ese diálogo en presencia 
de Dios, que todas las parejas de-
berían de tener al menos una vez 
al mes, para hablar del nosotros, 
para hablar de lo que te enamora 
del otro, para hablar de los proyec-
tos en común y para hablar tam-
bién, desde el amor, de aquellos 
detalles que a veces no nos gustan 
tanto. Y cuando se comienzan es-
tas conversaciones desde el amor, 
las frases no son dardos envenena-
dos lanzados para hacer daño, sino 
que son llamadas al otro para hacer 
vuestra vida en común mejor.

Te das cuenta de lo afortunado 
que eres por poder vivir la fe en 
un grupo, aunque por pertenecer 
a un Movimiento de matrimonios 
no tengas asegurado nada, y eres 
consciente de que cada día, con la 
ayuda de Dios, tienes que trabajar 
por tu pareja y por tu familia, po-
niendo el amor y el diálogo en el 
centro de vuestra vida.

Os animamos a todos los que 
no pertenezcáis a ningún grupo a 
que busquéis aquel que mejor os 
pueda encajar, porque es difícil vi-
vir la fe en solitario, los primeros 
apóstoles ya vivían en pequeñas 
comunidades, y nosotros debería-
mos buscarlas también ahora.

La importancia del diálogo

VICTORIA GARCÍA 
Y AGUSTÍN LABRADOR
Responsables de difusión 
de Cataluña-Menorca de los Equipos 
de Nuestra Señora

Eres consciente de que cada 
día, con la ayuda de Dios, 
tienes que trabajar por tu 
pareja y por tu familia
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«Debemos 
considerar 
al pobre como el 
tesoro escondido 
que tiene mucho 
que enseñarnos»

IGNASI MIRANDA
ROSA MARÍA JANÉ CHUECA

Fotos: Agustí Codinach

Mons. Carlos Castillo, arzobispo de Lima 
y primado de Perú
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Del 11 al 14 de octubre tuvo lu-
gar en Barcelona el Encuentro 

Iglesias Hospital de Campaña, que 
contó con la participación del arzo-
bispo de Lima y primado de Perú, 
Carlos Castillo. En una entrevista 
conjunta concedida a Ràdio Estel 
y Catalunya Cristiana, Mons. Casti-
llo reflexiona sobre la pobreza, las 
iglesias hospital de campaña y nos 
acerca a la realidad de su país.

¿Cuál es su impresión sobre la 
iglesia de Santa Ana-Hospital de 
Campaña de Barcelona?

Lo sigo desde hace unos años 
porque soy muy amigo de Mn. Xavier 
Morlans. Creo que es un intento de 
traducir en una experiencia concreta 
esta recuperación del proyecto de 
Jesús que hace el papa Francisco. 
En realidad, Jesús es el hospital de 
campaña porque Él es el testigo del 
Padre. La Palabra que se hace car-
ne, que es Jesús, va por los cami-
nos caminando y va hospedando a la 
gente a su paso porque va curando, 
va acompañando, va enseñando, va 
tocando a la gente y haciendo que 
su vida tenga una esperanza, un 
sentido... Es lo que siento sobre es-
ta experiencia que ahora veo muy 
crecida. Hoy en día se ha diversifi-
cado el comedor, que funciona tan 
bien; la enfermería hace una primera 
aproximación al dolor y al sufrimien-
to de la gente. Veo que viene gente 

de muchas religiones. Es una iglesia 
muy abierta y esto es lo que dice el 
Papa que es Jesús.

¿Qué debe caracterizar a una 
iglesia hospital de campaña?

Las iglesias hospital de campaña 
deben estar en servicio móvil, aten-
tas a las necesidades humanas, a 
las necesidades profundas de sen-
tido y a la necesidad de compartir 
la fe. No deben ser solo un servicio 
asistencial, sino que deben tener la 
oportunidad, a través del encuentro 
juntos con diversidad de personas, 
que todos sean sujeto de compartir 
la fe. Esto quiere decir que la fe es 
un don, que está presente en toda 
la gente porque Jesús ha muerto 
y ha resucitado. Su espíritu se ha 
desperdigado por todo el mundo 
y estas chispitas de fe se pueden ir 
reuniendo para que surja un hombre 
nuevo, una mujer nueva, y de estos 
surja también esta capacidad de par-
ticipar de la fe como una comunidad 
que da testimonio de este Señor. El 
catolicismo no puede ser cerrado.

En la archidiócesis de Lima hay 
un proyecto de iglesia hospital de 
campaña, ¿en qué momento está?

Estamos intentando que el con-
junto de la Iglesia de Lima tenga esta 
forma. Es un camino un poco más lar-
go y difícil porque hemos tenido que 
proponer la superación de algunas 
costumbres. Con los dos años que 
hemos pasado de pandemia, toda 

«Las iglesias hospital 
de campaña deben 
estar en servicio móvil, 
atentas a las necesidades
humanas, a las 
necesidades profundas 
de sentido 
y a la necesidad 
de compartir la fe»

«Los pobres nos 
evangelizan porque 
su experiencia es muy 
densa en el dolor 
y en el sufrimiento»

El arzobispo Carlos Castillo, 
en el claustro de Santa Ana.



28 LA ENTREVISTA23 OCTUBRE 2022

Las iglesias hospitales 
de campaña, siempre 

acogedoras.

la Iglesia de Lima se ha movilizado con 
la gente a través de sistemas de volun-
tariado, de colecta... la ayuda ha sido 
impresionantemente solidaria. Este 
solo es el inicio porque lo que hicimos 
es estabilizar un modelo de parroquia 
que se llama «parroquias misioneras y 
solidarias». Ahora, me gustaría que hu-
biera algunos modelos prácticos y, de 
hecho, con la Comunidad de Sant’Egi-
dio se está trabajando para que acoja 
uno de estos hospitales de campaña del 
pasado, la iglesia de San Lázaro, donde 
se atendía la leprosería. El planteamien-
to ahora es que hay que encontrar las 
nuevas lepras y hay que atenderlas.

San Lorenzo decía que el tesoro de 
la Iglesia son los pobres, ¿realmente 
los valoramos como una riqueza?

Perú, toda la vida, ha sido buscado 
por el oro y el oro de Perú son los pobres, 
los sencillos, porque es la gente que 
trabaja, que busca, que tiene mucha 
sabiduría, con centenares de culturas 
necesarias para construir el país... hay 
un texto del evangelio que dice: «Donde 
está tu tesoro, allí estará tu corazón.» 
No podemos poner el tesoro en el oro 
físico porque ya lo decía santa Rosa de 
Lima, que era el metal que permitía per-
derse y, además, es producido con los 
dolores de la gente. Hemos de conside-
rar al pobre como el tesoro escondido 
que tiene mucho que enseñarnos. Los 
pobres viven la fe de otra manera. Los 
pobres nos evangelizan porque su ex-
periencia es tan densa en el dolor y en 
el sufrimiento. Así como ellos mismos 
necesitan ayuda, ellos también tienen 
mucho que dar porque su experiencia 
cuenta. Uno de los problemas es que 
se escucha muy poco a los pobres. A 
veces solo pensamos que debemos es-
cuchar sus clamores, y es verdad, pero 
también tienen sus propuestas. El Papa 
dice que hay que escuchar los sueños.

Un fenómeno preocupante y que 
parece que va al alza es la aporofobia, 
la aversión a la pobreza y a los pobres. 
¿Cómo se combate?

Un aspecto muy importante es el 
principio de realidad. La crisis que es-
tamos viviendo a nivel mundial es una 
crisis de la extensión de la pobreza por 
la riqueza de unos pocos. No se puede 
tener una visión inhumana, antihuma-
na, en un mundo donde la mayor parte 
de la humanidad sufre y necesita ser 
reconocida. La mejor manera de com-
batir la aporofobia es una Iglesia y una 
humanidad que vuelve a lo elemental, 
que es nuestra capacidad «entraña-
ble». No olvidemos que el ser humano 

es mamífero y los mamíferos se ca-
racterizan por haber sido acunados 
durante meses en el seno materno y 
haber recibido el amor gratuito, que 
es lo que permite tener sentido en la 
vida. Querer reducir todo a la medi-
ción mecánica es el gran error de la 
época moderna, que debe saldarse 
con sensibilidad.

¿Cómo valora el pontificado del 
papa Francisco y sus reformas?

El Papa está volviendo a lo esencial 
de la Iglesia. Las reformas del Papa 
no son arbitrarias, porque ya han si-
do planteadas en el Concilio Vatica-
no II. No es un retorno al pasado, es 
un retorno al fundamento. Jesús es 
la verdad ayer, ahora y siempre. Por 
tanto, basarnos en Jesús el Mesías, el 
Salvador, el Jesús encarnado, tiene 
muchas sorpresas para nosotros si 
lo volvemos  releer. En esto, la Iglesia 
protestante nos ha enseñado mucho. 
Hoy en día escuchamos poco, en al-
gunas partes del mundo, referirse a 
la Palabra del Señor y se pone más 
el acento en los ritos. Los ritos son 
expresión de la Palabra. Necesitamos 
decirnos la palabra del Señor y escu-
char su palabra.

Francisco dice que prefiere más 



29LA ENTREVISTA 23 OCTUBRE 2022

«No se puede tener 
una visión inhumana, 
antihumana, en un 
mundo donde la mayor 
parte de la humanidad 
sufre y necesita ser 
reconocida»

«El papa Francisco 
plantea unos 
elementos de sueño 
de la humanidad 
donde todos podamos 
participar, donde 
ejercer nuestra 
capacidad de salir»

una «Iglesia accidentada, herida y 
manchada por salir a la calle, que 
una Iglesia enferma por el encierro 
y la comodidad de aferrarse a las 
propias seguridades»... ¿Por qué da 
tanto miedo esta afirmación?

Yo creo que es porque el ser 
humano es un ser de costumbres 
y una vez que se adquieren no las 
queremos cambiar. El papa Francis-
co plantea unos elementos de sue-
ño de la humanidad donde todos 
podamos participar, donde ejercer 
nuestra capacidad de salir. Quien se 
encierra en sí mismo, se esclerotiza.

Como arzobispo, ¿qué le preo-
cupa?

Me preocupa la polarización que 
vivimos. Una situación de crisis co-
mo la que vivimos genera tensiones 
producto de actitudes humanas que 
hoy en día están marcadas por la des-
esperación y el razonamiento inte-
resado que utiliza la ideología, pero 
el problema son las ambiciones des-
medidas producto de una actitud pri-
maria. Si como Iglesia, como lo hizo 
Jesús, conseguimos colocarnos en la 
entraña del ser humano, disminuirá 
la polarización y se abrirá el término 
«diálogo» como principio de existen-

cia. La democracia está siendo muy 
golpeada, pero también puede ayu-
dar a ser un vehículo de diálogo que 
permita equilibrar las polarizaciones, 
que son desmedidas y absurdas.

¿En qué momento se encuentra 
la Iglesia peruana?

La Iglesia está intentando respon-
der a las necesidades más profundas 
de la gente. Nos preocupa el sentido 
del servicio al bien común porque, 
fruto de la crisis mundial pero tam-
bién de la crisis interna, han surgido 
sectores de diferentes tipos donde 
la ambición transforma a los grupos 
sociales, incluso los políticos, en ma-
fias. Perú es un país donde hay mu-
cha necesidad y hay personas que 
se aprovechan al máximo, piensan 
solo en ellas mismas y desprecian 
las necesidades y problemas de la 
gente. La Iglesia intenta acompañar 
a la gente, pero todavía nos hace falta 
tener una Iglesia plenamente identi-
ficada con el diálogo y la apertura.

¿Y cómo es la relación con el go-
bierno?

Toda la clase política del país está 
en un proceso de crisis porque no 
hay preparación, muy visible en el 
equipo dirigente del gobierno, pero 
también se ve en el Parlamento, en 
organizaciones privadas... también 
es verdad que hay un cierto repliegue 
de los expertos. También en la propia 
Iglesia tenemos una deficiencia diri-
gente por inexperiencia, porque las 
experiencias son nuevas y porque, 
en gran parte, hay mucha ignorancia, 
muy poca formación. Estos años de 
globalización nos han deseducado 
a todos, nos han dicho que el único 
horizonte es la «plata», el dinero, nos 
han encerrado en una burbuja que 
ahora está explotando.

¿Qué conoce usted de Barcelona 
y de Cataluña?

Muchos de los grandes amigos 
que tengo en España son catala-
nes. Aprecio el sentido de la cultura 
propia, de la identidad, la apertura a 
seguir construyéndola de forma in-
tegrada con todos. Agradezco que 
la Iglesia esté intentando reconfor-
marse en un ambiente de fuerte se-
cularismo. Hay una Iglesia que está 
naciendo en medio de lo que parecía 
que no existía. Jesús vive en la gen-
te, pero hay que ir descubriéndolo y 
acompañar. Hay que tener una Igle-
sia «caminante», que vaya al metro, 
que entre en los bares, que camine 
los viernes por la noche...
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JOAN PLANELLAS
I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona y primado

Seréis mis testigos

extraño que, si he descubierto en 
Cristo el secreto contra mi mal, lo 
anuncie a quienes amo, mientras lo 
haga sin imposiciones ni herir los 
sentimientos de nadie?

El papa Francisco, en el mensaje 
para el Domund de este año, nos 
dice que el Espíritu Santo inspira 
a «hombres y mujeres sencillos 
para misiones extraordinarias». 
El Espíritu «da la palabra justa, en 
el momento preciso y en la forma 
apropiada. Y, acto seguido, rinde 
homenaje a aquellos testigos que 
pusieron en marcha las diversas 
Obras Misionales Pontificias y a 
todos los que viven el hecho de 
que “la Iglesia es misionera por 
naturaleza”». Como Iglesia dioce-
sana, el Domund nos recuerda la 
obra misionera en todo el mundo 
y, especialmente, la donación de 
los veintisiete misioneros y mi-
sioneras de nuestra archidiócesis 
que anuncian el Evangelio en los 
lugares más insospechados. Pero 
también, el Domund nos recuerda 
que todo bautizado y bautizada de-
be ser misionero o misionera en su 
propio ambiente.

En un artículo de hace unos 
años, que comentaba la elección 
del papa Juan Pablo I recién beati-

Estimadas y estimados. ¿Os 
habéis fijado que cuando alguien 
padece una enfermedad que tie-
ne por un caso único, se encuentra 
inesperadamente con un grupo de 
personas que tienen o han tenido la 
misma enfermedad? Todo el mun-
do hace sus recomendaciones: «Tal 
médico curó, este medicamento 
fue mano de santo..., las aguas 
de tal lugar...» Y resulta que nadie 
cree pisar los derechos del amigo 
al recomendar el remedio que lo 
ha curado.

El Concilio Vaticano II promulgó 
el decreto sobre libertad religiosa, 
empezándolo a aplicar al cabo de 
unos años. No siempre hemos he-
cho un uso correcto y con demasia-
da facilidad nos hemos ido por los 
extremos. En el ámbito religioso, 
nos ha invadido una especie de 
complejo y nos parece que cual-
quier «tono mayor» puede atentar 
contra los derechos ajenos.

Hoy es el Día de las Misiones, 
la Jornada del Domund, que este 
año ha elegido el siguiente lema: 
«Seréis mis testigos», inspirado en 
las palabras de Jesús resucitado a 
sus discípulos, tal y como encon-
tramos en el libro de los Hechos de 
los Apóstoles (1,8). ¿Qué tiene de 

ficado, encontré la siguiente frase: 
«Nunca he oído de ningún líder que 
dijera “amen a sus enemigos...”», 
sin embargo, se convierte en una 
norma excelente para una buena 
convivencia. Cristo nos da ese 
mandamiento fundamentado en 
que Dios es Padre de todos y quiere 
integrarnos en su familia. Anunciar, 
pues, el mensaje de Cristo a una 
humanidad afectada por el indivi-
dualismo, de discriminaciones ra-
ciales y de odios de clase, ¿es faltar-
le al respeto? Si tengo experiencia 
de que Cristo cura mi egoísmo y 
me da una esperanza que no me 
ofrece nadie más, es normal que 
lo recomiende a quienes sufren la 
misma desgracia. Cuando se tie-
ne una verdadera experiencia de 
Evangelio ya no se puede quedar 
encadenado. Se comunica espon-
táneamente, se desea que quienes 
amamos la tengan igualmente.

El Domund nos pregunta has-
ta qué punto Jesús de Nazaret es 
luz para nosotros y, si lo es, ¿por 
qué tipo de complejo no debemos 
anunciarlo, convirtiéndonos en sus 
testimonios? Él mismo nos empuja. 
Nos dice: «Lo que yo os digo en la 
oscuridad, repetidlo en pleno día» 
(Mt 10,27).
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por los hermanos por amor a Cristo. 
El Domund (Domingo mundial de 

las misiones) nos presenta esta obra 
preciosa de testimonio y donación, no 
solo para que lo admiremos y lo aplau-
damos —que también—, sino con el fin 
de suscitar en nosotros la generosidad 
con vistas al sostenimiento de las obras 
de misión católica en todo el mundo. 
Una característica del Domund, y en 
concreto las Obras Misionales Pontifi-
cias, es la universalidad. Corresponde 
al Santo Padre la administración de la 
generosidad de todos nosotros para 
que llegue a aquellos que tienen más 
necesidad. La finalidad única es el sos-
tenimiento de las obras eclesiales en 
los territorios de misión, donde Iglesias 
que están iniciando su camino nece-
sitan el apoyo de toda la comunidad 
eclesial para seguir avanzando en su 
crecimiento y consolidación.

Todos somos testigos de Cristo. 
Algunos lo son en terrenos de misión; 
también nosotros lo tenemos que ser 
en esta tierra nuestra que, cada vez 
más, se va convirtiendo en un país de 
misión. Ahora nos corresponde apoyar 
a las misiones ad gentes, a aquellos 
misioneros y misioneras que están a 
la vanguardia en países generalmen-
te lejanos, y lo debemos hacer con la 
oración, con los donativos generosos 
y con la limosna del tiempo colabo-
rando con la Delegación diocesana 
de Misiones, con el fin de mantener la 
llama encendida de la evangelización 
y fomentar más generosidad para que 
las misiones cumplan con su tarea, que 
es la de todos nosotros. 

No siempre las realidades de la vida 
eclesial tienen buena consideración 
para muchos en este momento social e 
ideológico. Con todo, la realidad de las 
misiones católicas en todo el mundo en 
países en vías de desarrollo sí es consi-
derada realidad preciosa de la Iglesia. La 
presencia de los misioneros y misioneras 
en estos países, con fidelidad y cons-
tancia, muchas veces con peligro de se-
cuestros e incluso de que los maten, toca 
el corazón de una sociedad que, a pesar 
de su materialismo e individualismo, es 
capaz de permanecer perpleja ante la 
generosidad de estas personas que, en 
el nombre de Cristo y de su Iglesia, es-
tán presentes entre los más pobres para 
ayudarlos a crecer con esperanza.

La misión, sin embargo, viene de 
muy lejos, del propio Cristo cuando 
envía a sus discípulos: «Id al mundo 
entero y proclamad el Evangelio a toda 
la creación» (Mc 16,15). Y la Iglesia a lo 
largo de los siglos ha respondido a este 
envío de Jesús con oleadas misioneras 
intensas en el tiempo y en el número, 
facilitando que la fe cristiana llegase a 
todos los continentes. Realidad misio-
nera hecha de donación y regada con 
sangre en muchos momentos de la 
historia misionera; lo cual no frenó el 
impulso misionero que tiene su fuente 
en Cristo mismo. De hecho, la auténti-
ca evangelización misionera, desde el 
momento en que tiene su fundamento 
en el testimonio, lleva en ella misma el 
martirio. No olvidemos que la palabra 
«testimonio», traducida al griego clási-
co, es «mártir». La misión tiene vocación 
de testimonio, de martirio: dar la vida 

Los misioneros, 
preciosa realidad de la Iglesia

ROMÀ CASANOVA
Obispo de Vic
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COMENTARIO DE LA PALABRA

PARA CONSULTAS: 
REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

CONSULTORIO BÍBLICO

¿Por qué la ley judía 
fue un problema 
para algunas de las 
primeras comunidades 
cristianas?

La concepción de Ley y de leyes 
que tenemos hoy no es la misma que 
en el Antiguo Testamento. De por sí, 
tampoco era la misma para los prime-
ros cristianos. Hay que decir que bajo 
el paraguas de «Ley» encontramos dife-
rentes niveles que, recibiendo entonces 
una sola denominación, hoy recibirían 
varias. El judaísmo otorga la denomina-
ción «Ley» al Decálogo, también a toda 
la Torá (nuestro Pentateuco) y, por tanto, 
a todas las leyes que se contienen en 
esos libros, incluidas las de culto y pu-
reza. Nosotros hoy distinguimos entre 
la Ley, las leyes y la normativa o regla-
mentos que se vertebran a partir de las 
leyes. Sin aún hacer estas distinciones 
tan especializadas, sí podemos decir 
que las primeras comunidades cristia-
nas distinguían, tal y como encontra-
mos en los escritos de Pablo, entre Ley 
y leyes. Es decir, que no otorgaban el 
mismo valor al Decálogo que a las leyes 
cultuales, por ejemplo, del Levítico.

Y, sin embargo, por palabras de Je-
sús sabemos que los fariseos se sabían 
muy bien la letra de cada una de esas 
leyes y las cargaban sobre el pueblo 
indiscriminadamente. Se sabían muy 
bien la letra, pero nunca «pillaron» la 
música de misericordia. En palabras de 
Jesús, dirigidas a escribas y fariseos: 
«¡Qué bien violáis el mandamiento de 
Dios, para conservar a vuestra tradi-
ción!» (Mc 7,9).

No menos expeditivo con la vasta 
colección de normas será Pablo al de-
cir: «Lo que era imposible a la ley, redu-
cida a la impotencia» (Rm 8, 3). Y aún 
mucho más tajante resultan estas otras 
palabras: «Hemos quedado emancipa-
dos de la ley, muertos a aquello que 
nos tenía aprisionados, de modo que 
sirvamos con espíritu nuevo y no con 
la letra vieja» (Rm 7, 6).

Sí, es verdad que las leyes de pureza 
que obligaban a los judíos varones a la 
circuncisión eran una carga muy pesa-
da, pero sin pretender obviar ese tema, 
la realidad es que el conflicto entre el 
cristianismo y el sinfín de leyes judías 
es mucho más complejo y profundo.

El baremo de Dios

M. CLAUSTRE SOLÉ
Biblista

 Si Lucas al empezar el capí-
tulo dice que hay que orar, en el 
evangelio de hoy nos dice cómo 
debemos hacerlo. Jesús presenta 
una parábola sorprendente, con-
traponiendo dos modelos sufi-
cientemente conocidos: fariseos 
y publicanos. ¿Quién de los dos 
actúa bien? En tiempos de Jesús 
la repuesta era evidente. Los fa-
riseos eran gente ejemplar del 
mismo modo que todo el mun-
do sabía que los publicanos eran 
unos sinvergüenzas. También 
conviene dejar claro que la rela-
ción de Jesús con los fariseos no 
fue tan polémica como muestran 
los evangelios, sobre todo el de 
Juan. Los adversarios en tiempos 
de Jesús no eran tanto los fariseos 
como los saduceos, que ostenta-
ban el poder. Los fariseos podían 
recriminar a Jesús que fuera poco 
ortodoxo en el cumplimiento de la 
ley, pero no eran enemigos suyos. 
Incluso tenía amigos entre los fari-
seos, como Nicodemo y el propio 
José de Arimatea. Si los fariseos 
quedan mal en los evangelios es 
porque estos fueron escritos des-
pués de la caída de Jerusalén y la 
derrota del pueblo judío. El único 
grupo que sobrevivió al desastre 
fue el de los fariseos. Por eso, da-
da la situación, cuando un sector 
abandonó el judaísmo para pasar 
al cristianismo, la sinagoga entró 
en conflicto con las primeras co-
munidades cristianas.

Si en la parábola aparece un 

fariseo es precisamente porque 
eran gente modélica en la que el 
pueblo se miraba. Un hombre que 
da gracias a Dios porque es fiel 
cumplidor de la ley; no es como los 
demás, y esto era cierto. ¿Es malo 
dar gracias a Dios y cumplir la ley? 
¿Por qué Jesús deja mal al fariseo 
si decía la verdad? Sencillamente, 
porque este, apuntalándose en sus 
méritos, se jacta ante Dios, mien-
tras que el publicano, sintiéndose 
pecador, se lanza a los brazos de la 
misericordia de Dios. Cuando nos 
apoyamos en la teología del méri-
to, nos afirmamos en nuestro ego, 
nos comparamos con los demás, 
nos sentimos superiores, y este es 
el mal. El publicano es pecador y 
lo reconoce: se abandona a Dios 
y Dios lo «justifica»; es decir, lo va 
«ajustando». Este es el trabajo del 
Espíritu en nosotros: «ajustarnos» 
al querer de Dios, y aquí no entra 
la categoría del mérito; es gracia.

Esta parábola se dirige, pues, a 
todos los que se consideran «jus-
tos» —sean del sector que sean— 
y en consecuencia se permiten 
juzgar a los demás a los que ellos 
consideran «menos buenos». Va 
para cualquiera de nosotros cuan-
do miramos por encima del hom-
bro al vecino. El texto me invita 
a mí, hoy, a revisar mi concepto 
de «bueno» y «malo» así como la 
imagen que tengo de Dios. ¿Sabré 
hacerlo?
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QUIQUE FERNÁNDEZ
Coordinador de la Escuela 
de Animación Bíblica
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Domingo XXX del tiempo ordinario

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Si 35,12-14.16-19a

La oración del humilde atraviesa 
las nubes

Lectura del libro del Eclesiástico:

El Señor es juez, y para él no 
cuenta el prestigio de las personas. 
Para él no hay acepción de personas 
en perjuicio del pobre, sino que es-
cucha la oración del oprimido. No 
desdeña la súplica del huérfano, ni 
a la viuda cuando se desahoga en su 
lamento. Quien sirve de buena ga-
na, es bien aceptado, y su plegaria 
sube hasta las nubes. La oración del 
humilde atraviesa las nubes, y no se 
detiene hasta que alcanza su desti-
no. No desiste hasta que el Altísimo 
lo atiende, juzga a los justos y les 
hace justicia. El Señor no tardará.

2 Tm 4,6-8.16-18

Me está reservada la corona de la 
justicia

Lectura de la segunda carta del 
apóstol san Pablo a Timoteo:

Querido hermano: Yo estoy a 
punto de ser derramado en liba-
ción y el momento de mi partida es 
inminente. He combatido el noble 
combate, he acabado la carrera, he 
conservado la fe. Por lo demás, me 
está reservada la corona de la justi-
cia, que el Señor, juez justo, me dará 
en aquel día; y no solo a mí, sino tam-
bién a todos los que hayan aguarda-
do con amor su manifestación. En 
mi primera defensa, nadie estuvo a 
mi lado, sino que todos me abando-
naron. ¡No les sea tenido en cuenta! 
Mas el Señor estuvo a mi lado y me 
dio fuerzas para que, a través de mí, 
se proclamara plenamente el men-
saje y lo oyeran todas las naciones. 
Y fui librado de la boca del león. El 
Señor me librará de toda obra mala 
y me salvará llevándome a su reino 
celestial. A él la gloria por los siglos 
de los siglos. Amén.

33

Bendigo al Señor en todo momento,
su alabanza está siempre 
en mi boca;
mi alma se gloría en el Señor:
que los humildes lo escuchen 
y se alegren.

R.  El afligido invocó al Señor, 
      y él lo escuchó.

El Señor se enfrenta 
con los malhechores,
para borrar de la tierra su memoria.
Cuando uno grita, el Señor 
lo escucha
y lo libra de sus angustias. R.

El Señor está cerca 
de los atribulados,
salva a los abatidos.
El Señor redime a sus siervos,
no será castigado quien 
se acoge a él. R.

EvangelioAleluya
2 Co 5,19aC

Dios estaba en Cristo 
reconciliando el mundo consigo,
y a nosotros nos ha confiado
el mensaje de la reconciliación.

Lc 18,9-14

El publicano bajó a su casa 
justificado;
el fariseo, no

Lectura del santo Evangelio según 
san Lucas:

En aquel tiempo, Jesús dijo esta 
parábola a algunos que se confia-
ban en sí mismos por considerarse 
justos y despreciaban a los demás: 
«Dos hombres subieron al templo 
a orar. Uno era fariseo; el otro, pu-
blicano. El fariseo, erguido, oraba 
así en su interior: “¡Oh Dios!, te doy 

gracias porque no soy como los de-
más hombres: ladrones, injustos, 
adúlteros; ni tampoco como ese 
publicano. Ayuno dos veces por 
semana y pago el diezmo de to-
do lo que tengo.” El publicano, en 
cambio, quedándose atrás, no se 
atrevía ni a levantar los ojos al cie-
lo, sino que se golpeaba el pecho di-
ciendo: “¡Oh Dios!, ten compasión 
de este pecador.” Os digo que este 
bajó a su casa justificado, y aquel 
no. Porque todo el que se enaltece 
será humillado, y el que se humilla 
será enaltecido.»
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Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO C; FERIAL II)

TIEMPO ORDINARIO

(SALTERIO: SEMANA 2)

23. DOMINGO
Domingo XXX del tiempo ordi-
nario, Verde. Lecturas: Sirácida 
35,15b-17.20-22a / Salmo 33 / 2 Ti-
moteo 4,6-8.16-18 / Lucas 18,9-14. 
Urgell: Dedicación de la catedral
(S), Blanco.
SANTORAL: Juan de Capistrano, 
pbro.; Oda, vg.; Servando y Ger-
mán, mr.

24. LUNES
San Antonio María Claret (MO), 
Blanco. Lecturas: Efesios 4,32-5,8 
/ Salmo 1 / Lucas 13,10-17
SANTORAL: Martiriano, mr.

25. MARTES
Feria, Verde. Lecturas: Efesios 5,21-
33 / Salmo 127 / Lucas 13,18-21. Gi-
rona: Nuestra Señora del Collell
(MO), Blanco; Tarragona y Vic: San 
Bernardo Calvó (MO), Blanco.
SANTORAL: Crisante y Daría, mr.; 
Crispino y Crispiniano, mr.

26. MIÉRCOLES
Feria, Verde. Lecturas: Efesios 6,1-9 
/ Salmo 144 / Lucas 13,22-30. Vic: 
Santos Luciano y Marciano (ML), 
Encarnado.
SANTORAL: Evaristo, p. y mr.; Rús-
tico, ob.; Viril, ab.

27. JUEVES
Feria, Verde. Lecturas: Efesios 6,10-
20 / Salmo 143 / Lucas 13,31-35
SANTORAL: Florencio, mr.; Gaudio-
so, ob.

28. VIERNES
Santos Simón y Judas (F), Encar-
nado. Lecturas: Efesios 2,19-22 / 
Salmo 18 / Lucas 6,12-19
SANTORAL: Cirila, vg. y mr.; Silvio, 
erm.

29. SÁBADO
Feria, Verde. Lecturas: Filemón 
1,18b-26 / Salmo 41 / Lucas 14,1.7-11. 
Girona: San Narciso (S), Encarnado.
SANTORAL: Eusebia, vg. y mr.; bea-
to Miguel Rúa, pbro.

Octubre

El Santo 25 OCTUBRE

San Bernardo Calvó
El siglo XIII fue un tiempo de santos para Cataluña 

y toda la Corona de Aragón: Pedro Nolasco, Ramón de 
Penyafort, María de Cervelló, Pedro Ermengol o el gran 
Ramón Llull son una muestra de ese florecimiento es-
piritual. Otro hombre destacado de ese momento tan 
prolífico es san Bernardo Calvó (1180 – 1243).

Nacido en el Mas Calvó, a las afueras de Reus, el joven 
Bernardo estudió Derecho en la Universidad de Lleida y 
terminados los estudios trabajó como jurista en el arzo-
bispado de Tarragona. A raíz de una enfermedad sintió 
la vocación monástica y entró en el monasterio de San-
tes Creus, del que acabaría por ser abad. A causa de 
su fama de hombre de fe profunda y a la vez con dotes 
de gobierno san Bernardo Calvó fue nombrado obispo 
de Vic. Al frente de esta diócesis el Papa le encargó el 
control de los posibles albigenses que entrasen en el 
Principado procedentes del Languedoc. En esta época 
también respaldó la conquista de Valencia por parte de 
Jaime I y participó en la organización política y eclesial 
del nuevo Reino. San Bernardo Calvó fue canonizado por 
Clemente XI en el año 1710.
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Respeto de Francisco de Asís 
por los sacerdotes

El pasado 4 de octubre, la familia 
franciscana celebramos la solemnidad 
del seráfico padre san Francisco, uno 
de los santos más reconocidos de toda 
la hagiografía cristiana, y conocido y 
admirado incluso en ambientes aleja-
dos de la Iglesia. Su canonización se 
llevó a cabo cuando aún no habían pa-
sado ni dos años de su muerte; murió 
el 3 de octubre de 1226 y fue elevado 
a los altares, por Gregorio IX, el 16 de 
julio de 1228, en Asís. 

En su Testamento el santo, refirién-
dose a los sacerdotes, explicita: «El 
Señor me dio y me sigue dando una 
fe tan grande en los sacerdotes que 
viven según la norma de la santa Igle-
sia romana, por su ordenación, que si 
me viese perseguido, quiero recurrir a 
ellos. Y si tuviese tanta sabiduría como 
la que tuvo Salomón y me encontrase 
con algunos pobrecillos sacerdotes 
de este siglo, en las parroquias en que 
habitan no quiero predicar al margen 
de su voluntad. Y a estos sacerdotes y 
a todos los otros quiero temer, amar 
y honrar como a señores míos. Y no 
quiero advertir pecado en ellos, porque 
miro en ellos al Hijo de Dios y son mis 
señores. Y lo hago por este motivo: por-
que en este siglo nada veo corporal-
mente del mismo altísimo Hijo de Dios 
sino su santísimo cuerpo y santísima 
sangre, que ellos reciben y solos ellos 
administran a otros» (n. 6-11).

La veneración de san Francisco por 
los sacerdotes es grande, y vemos cla-
ramente que él, al referirse a ellos, hace 
una separación entre lo que son por 
su naturaleza humana, y lo que repre-
sentan y realizan por su ordenación 
sacerdotal. Pueden tener actitudes y 
acciones que no estén acordes con lo 
que se espera de su ministerio, pero 
las personas de fe hemos de valorar, 
según san Francisco, lo que ellos nos 
aportan, sobre todo, en la Eucaristía. 
Somos receptores de la gracia que 
nos transmiten en los sacramentos, y 
lo que ellos realicen como personas, 
debemos dejarlo en manos de Dios. 

San Francisco, al escribir la carta 
a toda la orden, hace mención espe-
cial de los hermanos sacerdotes y les 
dice: «Considerad vuestra dignidad, 
hermanos sacerdotes, y sed santos, 
porque Él es santo. Y así como os ha 
honrado el Señor Dios, por razón de 
este ministerio, por encima de todos, 
así también vosotros, por encima de 
todos, amadle, reverenciadle y hon-
radle. Miseria grande y miserable fla-
queza, que, teniéndolo aquí presente, 
os podáis preocupar de cosa alguna 
de este mundo. ¡Tiemble el hombre 
todo entero, estremézcase el mundo 
todo y exulte el cielo cuando Cristo, el 
Hijo de Dios vivo, se encuentra sobre 
el altar en manos del sacerdote!» (n. 
23-27).

CONSOL MUÑOZ
Franciscana Misionera
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Fray Francesc Costa, nuevo rector 
del santuario de San Antonio de Padua 

FRAY JOSEP GENDRAU I VALLS

El jueves 15 de septiembre, a las siete de la 
tarde, en la sala IFAC (Instituto Franciscano de 
Apostolado y Cultura), del convento-santuario 
de San Antonio de Padua de los frailes francis-
canos de Barcelona, se celebró la presenta-
ción en la comunidad cristiana y franciscana 
del nuevo padre guardián de la fraternidad 
franciscana y rector del santuario: fray Fran-
cesc Costa i Planagumà, franciscano ofm. El 
convento-santuario de San Antonio de Padua 
está situado en la calle de Santaló, número 80, 
de Barcelona.

El P. Francesc Costa efectuó una bonita pre-
sentación de su proyecto de coordinación. A lo 
largo del acto se proyectó un powerpoint de to-
dos los grupos que trabajan evangélicamente 
en el convento-santuario, con la participación 
de los grupos de Hagamos Comunidad: OFS, 
Pan de San Antonio, Amigos de Tierra Santa, 
Legión de María, Club Nau, Grupo de Persona-
lización de la Fe, Catequesis de Adultos, Grupo 
de Jóvenes, Sión y Fundación Loles Medrano.

Se acabó rezando la Oración de la Paz, de 
san Francisco. Finalizó con un piscolabis frater-
no, donde el P. Costa pudo saludar personal-
mente a todos los asistentes al acto. Démosle 
gracias a Dios. 
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CartasPostales desde
Andalucía

ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

Pueden enviar las cartas a: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

«Cosmopoética» 
en Córdoba

Hace unos días se clausuraba 
«Cosmopoética», en Córdoba, 
ese gran «encuentro» de poetas 
que tiene lugar cada año en la 
Ciudad de los Califas. La publici-
dad es uno de sus destellos más 
hermosos. A lo largo de cada 
jornada, en todos los bares cor-
dobeses, van apareciendo en 
las servilletas de papel algunos 
versos de los poetas participan-
tes. Así, cada ciudadano puede 
«saborear» la poesía de este siglo 
XXI. Por ejemplo, los versos de 
Gioconda Belli: «Algún día / mis 
ojos / encenderán luciérnagas» 
o los de Valeria Correa: «Me gus-
tan las cosas que otros rechazan 
/ las bolsas de náilon que vuelan / 
los días de tormenta.» Y también, 
por su expresividad y belleza, los 
versos de Luis García Montero: 
«Tu cabeza en mi hombro / tu 
silencio en el mío.»

Los poetas del mundo se dan 
cita en Córdoba durante las jor-
nadas que dura «Cosmopoéti-
ca». Y en los actos literarios, lec-
tura de poemas, intervenciones, 
oratorios de ilustres personajes 
del mundo de las letras, poetas 
muy conocidos o quizás poco co-
nocidos, que eso poco importa. 
Lo que vale el «espíritu» de una 
poesía que se hace presente en 
las entrañas de nuestra sociedad.

Se echa de menos, quizá, la 
poesía religiosa, como se echa 
de menos la «trascendencia», en 
una humanidad que va «saltando 
en pedazos», por zonas, destru-
yendo vidas y paisajes. Me vienen 
a la memoria unas palabras del 
papa Francisco en las que nos 
definía el cielo: «También noso-
tros estamos en camino, sí, en 
camino. ¿En camino hacia dón-
de? Hacia el cielo. Nosotros ca-
minamos hacia un “encuentro”, 
el encuentro definitivo con Jesús. 
El cielo es el encuentro con Je-
sús.» ¡Qué versos tan bellos, en 
la «Cosmopoética» celeste!

Editoriales 
de Mn. Ramon

Soy suscriptor de Catalunya 
Cristiana desde hace más de 
veinte años. Cada semana espe-
ro con ilusión recibir el semana-
rio. En más de una ocasión, he 
visto publicados escritos míos, 
que aprovecho de nuevo para 
agradecer su atención. La última 
vez fue a toda página.

Cada cambio, en su estructu-
ra, se supone que es para ofre-
cer una nueva imagen, que sea 
más atrayente para llegar a más 
lectores. Entiendo que la misión 
principal de la publicación es, 
además de informar, evangelizar.

Dicho esto, creo que lo que 
es bueno no tendría que dar 
paso a nuevos escritos, sino lo 
contrario, complementarlo con 
nuevas secciones. Echo de me-
nos los editoriales de Mn. Miquel 
Ramon. Estoy seguro de que, 
como yo, a otros lectores y sus-
criptores del semanario también 
les gustaría seguir leyendo a Mn. 
Miquel, aunque no lo manifies-
ten per escrito.

Con estas letras, quiero agrade-
cer la gran tarea divulgadora que 
lleva a cabo la revista, pero lo que 
es bueno no tendría que ser supri-
mido. Como a muchas personas, 
me gustaría poder volver a disfru-
tar de los escritos de Mn. Miquel.

Gracias a Catalunya Cristiana
y a su equipo de redacción por 
la gran labor que realizan.

JOAN GARRIT BRUGUERA

Apreciado Sr. Garrit,
Le agradecemos su confian-

za como lector y como colabo-
rador de  Catalunya Cristiana. 
Tal y como se publicó en el nú-
mero 2.244, el pasado mes de 
septiembre recibí el encargo de 
dirigir este semanario, concebi-

do para informar sobre la vida 
de la Iglesia y evangelizar a 
través de sus contenidos.

El relevo en la dirección 
lo recibí de manos de Mn. 
Miquel Ramón Fuentes, que 
semanas antes había tomado 
la decisión de dejar la direc-
ción de esta publicación para 
atender las distintas responsa-
bilidades pastorales que tiene 
como presbítero de la diócesis 
de Barcelona. La voluntad de 
la actual dirección es seguir 
contando con el magisterio 
de Mn. Miquel. Por dicho mo-
tivo, agradezco de corazón 
que aceptara ser desde ahora 
nuestro consiliario. También 
está previsto que publique 
artículos sobre ciencia y fe.

En esta nueva etapa del 
semanario, seguiremos afron-
tando los retos de la digitaliza-
ción que vive el sector edito-
rial. En este proceso, la opinión 
de nuestros lectores y suscrip-
tores será muy importante. 

ÒSCAR MARTÍ
Director de Catalunya 
Cristiana

«La Missa» de TVE 
Catalunya

Felicito a Ignasi Miranda como 
director, y continuador, del mag-
nífico programa La Missa de TVE 
Catalunya. Muchas personas han 
podido seguir la misa en catalán 
durante los últimos cuarenta años, 
especialmente en los últimos años 
de la pandemia. El artículo que 
aparece en el número 2.246 de Ca-
talunya Cristiana lo encontré todo 
un acierto, así como el programa 
de televisión del domingo 9 de 
octubre, donde se efectuaba una 
recopilación histórica del espacio, 
y la celebración de la misa conven-
tual en la basílica de Montserrat. 
¡Enhorabuena, y adelante!

MIQUEL NADAL ROSAS
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Pantocrátor de San Clemente de Taüll

EDUARD BRUFAU La edad media no fue la época 
oscura que a menudo nos figu-

ramos. Los templos románicos, que 
hoy se nos muestran con la piedra vis-
ta, en origen lucían pinturas de colo-
res muy vivos y llamativos. Cuando el 
fiel de este tiempo cruzaba la puerta 
de la iglesia se hallaba de repente en 
otro mundo, porque allí donde fijara 
los ojos quedaba rodeado por escenas 
religiosas. Las representaciones que 
cubrían paredes y bóvedas no dejaban 
lugar a duda; acababa de entrar en un 
lugar sagrado, en un ámbito distinto 
del resto: la casa de Dios.

Algo de esta experiencia es lo que 
podemos vivir hoy ante las pinturas ro-
mánicas de la iglesia de San Clemente 
de Taüll, que se conservan en el Mu-
seo Nacional de Arte de Cataluña. Nos 
ayuda el hecho de que la sala repro-
duzca la estructura arquitectónica de 
esta iglesia que nació como priorato 
benedictino en el primer cuarto del si-
glo XII. Nos hemos familiarizado tanto 
con esta obra maestra que corremos 
el riesgo de no prestarle atención. Si 
pensamos que fueron pintadas casi un 
milenio atrás, nos daremos cuenta del 
valor que tiene que se hayan conser-
vado tan poco alteradas.

En presencia de estos frescos, los 
ojos no pueden evitar ser atraídos 
por el Pantocrátor, el Todopoderoso. 
Cuando nuestra mirada se cruza con 
la suya reconocemos íntimamente 
que esos ojos, grandes y redondos, 
nos observan desde mucho antes que 
nosotros tuviéramos conciencia de ser 
observados. Que Dios nos mire de hito 
en hito nos debería asustar, más bien 
debería ser fuente de consuelo. En el 
fondo del corazón de todo cristiano 
resuena este deseo punzante tan bien 
expresado por el Salmo 42: «Tengo sed 
de Dios, del Dios de la vida. ¿Cuándo 
volveré a presentarme ante Dios?»

La luz del mundo

El Pantocrátor se halla en el cen-
tro del ábside porque él es el centro 
del mundo creado. Mejor dicho, es su 
origen. Su rostro majestuoso queda 
resaltado por la blancura de la aureola 
que lo rodea. Con la mano derecha 
hace el gesto de bendecirnos, mien-

tras que con la izquierda sostiene el 
Evangelio, en el que podemos leer 
«Ego sum lux mundi», Yo soy la luz del 
mundo (Jn 8,12). Ya se entiende que 
aquí no estamos hablando de una luz 
como podría ser la del fuego o la del 
sol, sino de una luz divina, espiritual. Sin 
embargo, el mundo natural no está des-
ligado del sobrenatural. Por eso, cuan-
do en su emplazamiento original cada 
mañana la luz del sol saliente entra por 
la ventana del ábside e inunda todo el 
interior, estas palabras de san Juan se 
nos vuelven más comprensibles: la luz 
del alba prefigura la luz de Cristo resu-
citado iluminando todo el universo. La 
frase de Juan, pues, no fue elegida al 
azar. Esta analogía entre la luz del astro 
rey y la luz del resucitado la reencon-
tramos en la liturgia; cada mañana en 
la oración de laudes, cuando el solo se 
levanta al horizonte, la comunidad de 
Taüll cantaba estos versos del cántico 
de Zacarías que todavía hoy todos los 
monjes cristianos siguen haciendo su-
yos al nacer el día: «Nos trae de lo alto 
el sol de un nuevo día, para iluminar a 
los que viven en la más profunda oscu-
ridad, para dirigir nuestros pasos por 
un camino de paz» (Lc 1,78-79).

A ambos lados de Cristo Panto-
crátor, el maestro anónimo de esta 
maravilla medieval representó el alfa 
y la omega, la primera y la última letra 
del alfabeto griego. Es una referen-
cia explícita al libro del Apocalipsis 
(Ap 1,8;21,6;22,13), en el que Cristo se 
define como principio y fin de todo 
el mundo creado. De esta forma se 
refuerza más aún la idea de que nos 
hallamos cara a cara con el Todopode-
roso, con Cristo salvador del universo.

La Iglesia de los santos

Para resaltar su divinidad, el Pan-
tocrátor es la única figura que queda 
enmarcada por una franja ovalada, lla-
mada mandorla o almendra mística. A 
ambos lados de esta aureola de colores, 
el artista medieval situó a los ángeles y 
los evangelistas. Todos ellos conforman 
la corte celestial: adoran y loan a Cristo 
sin interrupción e invitan a los fieles que 
les observan a hacer lo mismo.

Los evangelistas aparecen repre-
sentados por los siguientes símbolos: 

Título: Pantocrátor 
de San Clemente de Taüll
Autor: Maestro de Taüll
Época: c. 1123
Lugar de procedencia: Taüll, 
Vall de Boí (Alta Ribagorça)
Ubicación actual: Museo 
Nacional de Arte de Cataluña, 
Barcelona
Estilo: románico
Técnica y materiales: pintura 
al fresco
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el ángel (Mateo), el león (Marcos), el 
buey (Lucas) y el águila (Juan). Estas 
figuras simbólicas están extraídas 
de distintos textos bíblicos que des-
criben elaboradas visiones proféti-
cas y apocalípticas, como Ez 1,5-14 
y Ap 4,1-7. La asociación de cada 
evangelista con un símbolo no es 
ninguna creación propia del pintor, 
sino una tradición que el arte cristia-
no ya llevaba siglos reproduciendo. 
A nosotros, hijos de la modernidad, 
que el artista, en lugar de innovar, 
se ciña a la herencia recibida nos 
puede parecer poco original; para 
el hombre medieval, en cambio, el 
valor de la obra estriba precisamen-
te en la capacidad de su autor para 
inscribirse en un lenguaje compar-
tido por todo el mundo.

Por debajo del Pantocrátor ve-
mos una fila de personajes: la Vir-
gen y los apóstoles, con María y san 
Juan evangelista en medio. Esta dis-
posición de la Virgen y el discípulo 
amado nos recuerda la escena del 
Calvario; aquí, sin embargo, el lugar 
de la cruz ha sido sustituido por la 
ventana —es decir, por un haz de 
luz, símbolo de la resurrección— y 
el Cristo muerto se ha transforma-
do en Cristo gloriosos y Señor del 
Universo.

Después de María y Juan siguen 
los demás discípulos, que solo se 
han conservado en parte. Nos te-
nemos que imaginar la hilera de 
los doce apóstoles y varios santos, 
que a partir del ábside recorren las 
paredes de la iglesia. Formando una 
procesión nos dicen que tanto ellos 
como nosotros somos la Iglesia de 
Cristo. Los santos nos señalan el 
camino hacia Dios, al que ellos ya 
pueden contemplar cara a cara.

La observación de estas pinturas 
u otras obras medievales nos pue-
den suscitar perplejidad: no vemos 
una representación de la realidad tal 
y como la percibimos y juzgamos 
desmañado su estilo. Para sobrevo-
lar esta dificultad hay que tener pre-
sentes las palabras del gran crítico 
del arte Ernst Gombrich: 

«Si al contemplar una obra se-
mejante esperamos una ilustración 
vívida de una escena real, experi-
mentamos un desencanto. Pero si 
recordamos que el artista no se pro-
ponía una imitación de formas natu-
rales, sino más bien una distribución 
de símbolos sagrados tradicionales, 
ya no echaremos en falta lo que nun-
ca se propuso ofrecernos.»

Para resaltar 
su divinidad, 
el Pantocrátor 
queda enmarcado 
por la mandorla 
o almendra mística

MNAC
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La Escolanía vuelve a Estados Unidos

MAC

La Escolanía regresará a Estados 
Unidos este curso 2022-2023, cin-
co años después de la gira que llevó 
a cabo por este país y que la llevó 
a actuar a Nueva York, Washington, 
Nueva Jersey, San Francisco y Los 
Angeles. En esta ocasión realizará 
un viaje de diez días, del 8 al 18 de 
noviembre, que tenía pendiente 
desde antes de la pandemia. 

Concretamente, visitará los es-
tados de Minnesota, donde el jue-
ves 10 de noviembre cantará en 
el monasterio benedictino de St. 
John’s y el domingo 13 participará 
en la misa, y también en la ciudad 
de Minneapolis el viernes 11, y el es-
tado de Pennsylvania. Aquí actuará 
en el monasterio benedictino de St. 
Vincent’s. Durante la primera par-
te del viaje, el coro montserratino 
efectuará un intercambio con la Es-

colanía de St. John’s, puesto que las 
familias los acogerán en sus casas. 
El último concierto lo ofrecerán el 
miércoles 16 en el monasterio de 
St. Vincent’s Abbey.

Cada curso la Escolanía cuenta 
con dos voluntarios —que conviven 
con los chicos para que mejoren su 
nivel de inglés— procedentes del 
monasterio de St. John’s, institución 
con la que Montserrat mantiene una 
buena relación y que en esta oca-
sión ha mostrado un gran interés 
para que el coro montserratino los 
visitase. Con el monasterio de St. 
Vincent’s también existe una estre-
cha colaboración desde hace años.

Durante el curso 2022-2023, 
la Escolanía tiene previsto ofrecer 
conciertos por toda Cataluña: 21 de 
octubre, Sant Joan Despí (a favor de 
la fundación que investiga sobre 

la diabetes cero); 2 de diciembre, 
Reus; 16 de diciembre, Santa María 
del Mar de Barcelona; 27 de enero, 
Valls; 17 de febrero, Tarragona; 24 de 
marzo, Vilassar de Dalt; 7 de mayo, 
Palacio de la Música de Barcelona 
(con el coro Veus, de los Amigos de 
la Unión de Granollers, interpreta-
rán la Missa per la pau, de Bernat 
Vivancos, acompañados por Joan 
Seguí al órgano); 12 de mayo, Gra-
nollers; 14 de mayo, Montserrat, y 
16 de junio, Guardiola de Berguedà.

Este curso la Escolanía ha co-
menzado con la entrada de dos 
nuevos alumnos para el 5º curso de 
Educación Primaria, mientras que 
en 4º inician el ciclo nueve chicos. 
En total, la Escolanía estará forma-
da por cuarenta y cinco chicos. Los 
dos de 5º, que se incorporan al gru-
po que empezó el año pasado, son 
de Llinars del Vallès y Castellvell del 
Camp. Los de 4º son de Sant Julià 
de Ramis, Girona, Barcelona, La 
Garriga, Rubí, Igualada, Manresa, 
Sant Cugat del Vallès y Vacarisses.

Cabe recordar que, desde el 
curso 2005-2006, los nuevos 
alumnos de la Escolanía entran en 
4º de Primaria —y alguno en 5º—, 
lo que facilita su integración en el 
coro y su formación musical. La 
estancia en la residencia, de lunes 
a viernes, también es optativa, a 
petición de los padres o de los pro-
pios chicos; y el fin de semana —de 
viernes por la tarde a domingo por 
la mañana— lo pasan en casa, con 
sus familias. Domingo por la ma-
ñana, los escolanos participan en 
la misa conventual del monasterio 
y, por la tarde, participan en el ofi-
cio de vísperas con la comunidad 
benedictina. La Escolanía ofrece la 
posibilidad de conocer el centro y 
su proyecto pedagógico durante 
todo el curso a las familias intere-
sadas. Solo hay que pedir cita a 
escolania@escolania.cat.

La gira, a los estados de Minnesota y Pennsylvania, 
tendrá lugar del 8 al 18 de noviembre

La Escolanía ante el Capitolio, en la gira efectuada hace cinco años.
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Hoy más que una actualidad cientí-
fica lo que os explicaré es la actualidad 
de un científico. Se trata del físico ame-
ricano Frank Wilczec, que ha sido ga-
lardonado con el premio Templeton en 
mayo de este año. Este premio anual, 
fundado por John Templeton en el año 
1972, tiene como objetivo galardonar a 
las personas que más contribuyen a la 
investigación y a los descubrimientos 
de realidades espirituales, aparte de la 
religión que profesen. Originariamen-
te era de un millón de dólares, pero 
después ha ido aumentando un poco 
para superar el importe de los premios 
Nobel. Se otorgó a la Madre Teresa de 
Calcuta (1973), a Roger de Taizé (1974), 
a Chiara Lubich (1977), a Paul Davies 
(1995), al Dalai-Lama (2012), al obispo 
Desmond Tutu (2013)... hasta unos 
cincuenta. El último es el físico que 
hemos citado.

¿Cuál ha sido el motivo de conce-
der este premio a un científico? Hasta 
ahora no había ninguno en la lista de 
galardonados. Teniendo en cuenta el 
objetivo del premio, ya podéis pen-
sar que no ha sido por su trabajo en 
el ámbito de la ciencia, sino por algo 
referente a la espiritualidad. Por cierto, 
como científico, Wilczek ya había sido 
recompensado con el premio Nobel de 
Física, junto a dos colaboradores su-
yos, en 2014, por su descubrimiento de 
cómo funciona la fuerza de interacción 
fuerte entre los quarks que componen 
las partículas protón y neutrón en el 
átomo. Inventó el concepto de «liber-
tad asintótica» en el comportamiento 
de estas partículas. No hace falta que 

Frank 
Wilczek, 
un físico que 
ha recibido 
el premio 
Templeton

lo expliquemos. 
Ha recibido el premio Templeton, 

que este año ya era de 1,3 millones de 
dólares, por sus ideas respecto a la 
realidad del cosmos. Ideas que expu-
so en libros que podríamos denomi-
nar de orden filosófico o, si queréis, 
de espiritualidad. Son los libros: Una 
bella cuestión, El mundo como obra 
de arte y Las 10 claves de la realidad.
Afirma que en el mundo existe una 
belleza que debemos ponderar de 
veras. Textualmente, escribe que «la 
explicación de la belleza ha ayudado 
a descifrar el mundo» y también que 
«la belleza es poderosa y, casi por de-
finición, es disfrutable. Es un gran don 
que las cosas que vemos y que pueden 
disfrutarse son también cosas buenas 
para nosotros. No creo que esto sea 
por accidente». Es decir, que el orden 
maravilloso (hermoso) que muestra el 
cosmos, viene a decirnos, es un gran 
bien para la humanidad.

Y por supuesto que es así. Nosotros 
pensamos igual. Pero esto —añadiría-
mos nosotros—no es casual, sino que 
este orden exige un Creador. Es una 
lástima que Wilczek no llegue a esta 
conclusión. Él no se muestra religioso. 
Más bien aparece como agnóstico. Es-
to nos duele, desde luego que sí, pero 
la lectura de sus libros parece que lleva 
más bien a pensar en un Autor de esta 
maravilla hermosa que es el universo 
en el que vivimos. Creo que esta «es-
piritualidad» insinuada es la que ha 
motivado la concesión del premio 
Templeton de este año. No podemos 
añadir nada más al respecto.

23 OCTUBRE 2022

Frank Wilczec ha recibido este galardón por sus ideas respecto a la realidad del cosmos. 
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TRADICIONES MEDICINALES El membrillero (lat., Cydonia vul-
garis; cat. codonyer) es un arbusto 
que, desde antaño, se cultiva por las 
numerosas propiedades de sus fru-
tos, que son muy olorosos, ácidos y 
astringentes. Los membrillos se sue-
len comer en su momento, en otoño, 
cuando son maduros, asados en el 
horno, azucarados y con una cocción 
lenta, o también confitados en forma 
de mermelada o dulce de membrillo. 
Estudios recientes han puesto de ma-
nifiesto que es una fruta que posee 
un gran contenido de fibra y con una 
notable riqueza de minerales, como 
el calcio, el magnesio y el potasio, y 
también con un notable contenido 
de ácido málico, que contribuye a la 
eliminación del ácido úrico. 

El membrillo es una fruta muy 
aromática, pero es muy difícil poder 
comerlo crudo, ya que tiene un sabor 
áspero y muy ácido. En los conven-
tos y monasterios se solía preparar 
el Oleum Cydoniorum, que es un 
ungüento muy apto para sanar las 
fisuras anales, las hemorroides, los 
sabañones y las grietas epidérmicas. 
Además, los frailes también elabora-
ban una ratafía astringente, con cu-
riosas recetas aportadas en los años 
1566 y 1592 por el médico imperial y 

pontificio D. Andrés de Laguna y por 
el boticario del monasterio de Mont-
serrat, fray Antoni Castell, indicando 
que «los membrillos conservados en 
miel mueven la orina; y hácese, tam-
bién, vino de los membrillos majados 
y después exprimidos, al cual, para 
que se conserve mejor, se añade la 
décima sexta parte de miel» (Acer-
ca de la materia medicinal, 101-102; 
Theórica y práctica de boticarios, 
264). 

A los antiguos romanos ya les gus-
taba cocer los membrillos con miel 
para obtener una pasta, muy sabrosa, 
donde mojaban el pan. De un modo 
parecido, la tradición gastronómica 
del Pirineo catalán, especialmente 
en El Pallars, cuenta con un alioli 
de membrillo, que es una salsa muy 
adecuada para todo tipo de platos, 
tanto para acompañar los guisos de 
carne y pescado como, también, pa-
ra untar una rebanada de pan tosta-
do. En épocas más recientes, se ha 
combinado el dulce de membrillo 
con el queso ahumado, y resulta un 
plato exquisito que puede ser servido 
al final de las comidas, a modo de 
postres. Si Dios quiere, en el próxi-
mo artículo quiero hablaros sobre la 
chirivía y sus propiedades.

El 
membrillo

Los membrillos poseen un 
gran contenido en fibra 

y una notable riqueza de 
minerales. 
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ANTONIO GIL MORENO
Homilías de supermercado
Paulinas, 2022, 142 pág.

El nuevo libro del sacerdote y 
periodista Antonio Gil Moreno ofre-
ce homilías para los ciudadanos 
de a pie. La propuesta es hablar 
de Dios con un lenguaje cercano 
y sugerente. Su objetivo es que es-
tos textos «iluminen las mentes de 
la gente sencilla, de los buscadores 
de Dios, mientras caminan por los 
senderos de la historia».

ANNIE ERNAUX
Els anys
Angle Editorial, 2019, 224 pág.

Annie Ernaux, que acaba de 
obtener el premio Nobel de Lite-
ratura, construye en esta autobio-
grafía una narración personalísima 
de seis décadas de vida. Da voz a 
objetos, canciones o titulares de 
noticias, intercalando textos de 
su diario o la descripción de foto-
grafías familiares. Unas memorias 
subjetivas e impersonales.

ZERUYA SHALEV
Dolor
Les Hores, 2022, 360 pág.

Diez años después de que fuera 
gravemente herida en un ataque te-
rrorista en Israel, el dolor atormenta 
de nuevo a Iris, una directora de 
escuela con éxito. Eitan, su amor 
de juventud, también vuelve a su 
vida. ¿Es esta una sorprendente re-
velación de las muchas maneras en 
las que los giros de la vida pueden 
llevarnos a un lugar al que nunca 
habríamos esperado llegar?

MANUEL ÁLVAREZ-XAGÓ
El camino imposible
Roca Editorial, 2022, 256 pág. 

Dos estudiantes de medici-
na en Boston regresan a España, 
años después, con sus hijos y su 
perro Rómel, para realizar una in-
vestigación médica prometedora: 
detectar precozmente el cáncer a 
través del olfato canino. Todo par-
te de observar el comportamiento 
de Rómel en ciertas situaciones. Un 
accidente truncará el futuro de los 
investigadores…

AMADOR VEGA
Tentativas sobre el vacío
Fragmenta, 2022, 718 pág.

Los ensayos reunidos en este 
libro tantean definiciones de una 
categoría estética que se resiste a 
ser definida. La vocación ambiva-
lente de lo «negativo» en el arte y 
la literatura (modos de expresión 
comprometidos con la negación) 
reproduce la tensión estructural 
y la fructífera imposibilidad que 
comparte con la religión (presen-
cia/ausencia).

JACQUES PHILIPPE
La pau interior
Albada, 2022, 156 pág.

Vivimos en una época caracte-
rizada por una gran angustia. ¿Qué 
debemos hacer para superar estos 
momentos de miedo? ¿Cómo po-
demos aprender a depositar toda 
nuestra confianza en Dios? Res-
puestas a estos interrogantes son 
las que encontrará el lector en este 
libro, un clásico moderno que ve 
la luz por primera vez en catalán.
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CON BUEN HUMOR

La verdad, nada más 
que la verdad

ARGENTINA, 1985
DIRECCIÓN: Santiago Mitre
REPARTO: Ricardo Darín, 
Peter Lanzani, Alejandra 
Flechner, Carlos Portaluppi, 
entre otros
MÚSICA: Pedro Osuna
FOTOGRAFÍA: Javier Juliá
Argentina, 2022
2 horas y 20 minutos

armado, comienza el juicio. El film 
cambia el ritmo. Entonces son las 
palabras de los testigos y las argu-
cias legales para hacer justicia lo 
que deja al espectador impactado 
por una historia real tan truculenta 
como inimaginable. 

Es ahí cuando el espectador 
descubre la fina línea en la que se 
mueve la justicia. Lo más normal hu-
biera sido dejar pasar todo… Solo la 
tenacidad de aquellos hombres de 
leyes consiguió poner al descubier-
to una realidad tan abyecta.

Los diálogos son potentísimos, 
la mezcla de imágenes de los ac-
tores con otras reales de la época 
dotan al film de una verosimilitud 
extraordinaria. Los actores están 
en estado de gracia y Ricardo Darín 
hace uno de los mejores trabajos 
de su carrera.

Una película, en fin, hermosa, 
valiente y ética. Una película ne-
cesaria e imprescindible. 

CRÍTICA DE CINE

De vez en cuando surgen pelí-
culas que te atenazan a la butaca, 
no por sus imágenes poderosas o 
por el vértigo de la narración, sino 
porque la historia que cuentan es 
tan conmovedora que absorben 
al espectador desde los primeros 
minutos.

Tal  es el caso de Argentina, 
1985. La película cuenta la historia 
real de Julio Strassera, Luis Moreno 
Ocampo y su joven equipo jurídico, 
que se atrevieron a acusar, contra 
viento y marea, a contrarreloj y bajo 
constante amenaza, a la más san-
grienta dictadura militar argentina. 
Una batalla de David contra Goliat, 
con los héroes menos esperados.

El film, rodado en formato 1:33, 
formato televisivo del momento de 
la historia, comienza con las dudas 
que el fiscal tiene al ser propuesto 
para llevar la acusación contra la 
Junta militar. Strassera es un hom-
bre conservador, cascarrabias, 
muy familiar y fiel jurista. Una vez 
aceptada la encomienda, empie-
za una búsqueda vertiginosa de 
pruebas y testigos. Cuando todo 
el engranaje está perfectamente 

JOSAN MONTULL
Salesiano
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ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

El sabio monje cartujo —que se ocul-
ta bajo el pseudónimo de Àngel de les 
Gavarres—, después de haber publica-
do Urgencia de Amor Divino y Paso a 
la Verdad, ante la ausencia de buenas 
orientaciones que puedan ayudarnos a 
afrontar los retos del momento presente 
—y al estar tan mermados de indicacio-
nes para poder realizar adecuadas op-
ciones que directamente contribuyan a 
mejorar nuestro progreso espiritual—, 
este experto conocedor del itinerario 
del camino espiritual señalado por santa 
Teresa de Lisieux († 1897) nos ofrece este 
nuevo libro titulado La grandeza de lo 
que es pequeño. Se trata de una nove-
dosa obra de espiritualidad, muy madu-
rada, que nos invita a recuperar la visión 
sobrenatural de los acontecimientos y, 
así, poder superar las incertidumbres 
que marcan nuestros días si optamos 
seguir la senda trazada por el «camini-
to» de la santa de Lisieux; un itinerario 
espiritual que la «doctora del Amor» nos 
sigue proponiendo.

Con una gran claridad expositiva, el 
sabio monje cartujo plantea el problema 
del ser y, ante los enormes peligros de 
una interpretación secularista de la vida 
cristiana que comportaría un aumento 
de «espirituales sin religión», nos invita 
a pasar por el «caminito» espiritual de 
santa Teresita como la mejor alternativa 
para lograr afrontar, y superar, la crisis 
de fe del hombre contemporáneo. En 
efecto, este «caminito» teresiano nos 
conduce de un modo directo a amar a 
Dios y amarlo más intensamente, tal co-
mo lo hizo la santa de Lisieux, que nunca 
le negó nada para poder lograr, así, «un 
amor siempre más grande». 

Ángel de les Gavarres —que se ha 
convertido en uno de los mejores co-
nocedores contemporáneos de la vida 
y espiritualidad de santa Teresa de Li-
sieux—, con esta nueva aproximación a 
la intimidad vivida por la santa carmelita 
nos va mostrando cómo santa Teresita, 
modelo de «las almas pequeñas», nos 
guía a través de su «caminito» hacia la 
santidad verdadera, puesto que la santa 
carmelita de Lisieux fue predestinada a 
llevar a cabo una misión eclesial consis-
tente en enseñar al pueblo fiel —como 
corresponde a una auténtica «doctora de 
la Iglesia»— el camino del Amor tomando, 
como única táctica, la pequeñez, asumi-
da, y vivida, en lo cotidiano. La grandeza 
de lo que es pequeño es una excelente 
propuesta espiritual, un «camino» cierto 
y seguro que, muy pronto, alcanzaría una 
inmensa acogida en la vida eclesial.

Misterio 
y pobreza
La muerte de Isabel II ha sido 
la ocasión para la monarquía 
inglesa de desplegar todo un 
fastuoso ceremonial; una pues-
ta en escena de otros tiempos, 
pero muy bien estudiada para 
llegar a todo el mundo a través 
de los medios de comunicación 
del siglo XXI. En un mundo 
falto de grandes símbolos y de 
rituales compartidos, esta vis-
tosa fastuosidad no podía pasar 
desapercibida.
Las realidades humanas, pri-
vadas o públicas, que tienen 
que hacer valer su autoridad (la 
justicia, las distintas adminis-
traciones públicas, las fuerzas 
armadas, las universidades, los 
colegios profesionales…) nece-
sitan crear su mundo simbólico 
si quieren tener credibilidad. 
Se dirá que la Iglesia, con sus 
celebraciones litúrgicas, es una 
más de estas instituciones. Se 
puede llegar a creer que es así 
si uno tan solo tiene en mente, 
por ejemplo, la majestuosa ba-
sílica del Vaticano y las ceremo-
nias que se allí se llevan a cabo. 
Pero cuando se conoce la vida 
cotidiana del cristianismo en 
seguida se ve que la realidad 
es otra: en las parroquias casi 
vacías de los barrios periféricos 
o de los pueblos por fuerza las 
celebraciones son de una gran 
sencillez, y no por eso dejan de 
ser Iglesia; de un modo pareci-
do la liturgia de un monasterio 
cisterciense o de una cartuja es 
de una sorprendente austeri-
dad, pero interiormente tan rica 
como la de cualquier basílica 
romana. Las organizaciones 
estrictamente humanas tienen 
que aferrarse a las celebracio-
nes para seguir existiendo. A la 
iglesia no le hacen falta gran-
des fastos; le basta con una 
misa de cuatro fieles para hacer 
presente el misterio de Dios.

23 OCTUBRE 2022

ÀNGEL DE LES GAVARRES
Grandeza de lo que es pequeño 
en la escuela de santa Teresita
Centro de Pastoral Litúrgica, 
2022, 292 pág. 

Por las sendas 
del «caminito» 
espiritual de 
santa Teresita

FRAY VALENTÍ SERRA DE MANRESA
Capuchino
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Terrassa

Girona

Solsona

Barcelona
BIBLIA
El martes 25 de octubre, a las 
17.30, sesión sobre Sanar las he-
ridas. Encuentros con Jesús en la 
parroquia de Ntra. Sra. de la Meda-
lla Milagrosa (c/ Consell de Cent, 
110 – Barcelona).

RELOJ DE LA FAMILIA
El martes 25 de octubre, a las 
19.30, sesión de Reloj de la familia
en el Casal Loyola de Barcelona (c/ 
Balmes, 138).

CRISTIANISMO Y JUSTICIA
El jueves 27 de octubre, a las 
19.00, empieza el curso Ens salvarà 
la tecnologia? Impactes socials i 
personals del context tecnològic 
coordinado por Joan Carrera; los
jueves del 3 de noviembre al 15 de 
diciembre, a las 19.30, seminario 
en línea Mort, felicitat i tecnologia 
en el segle XXI con Oriol Quintana. 
Más información: tel. 933 172 338.

ORACIÓN
El sábado 29 de octubre, a las 
10.30, espacio de silencio y ora-
ción en el Casal Don Bosco. Más 
información: tel. 616 947 158.

TALLER DE ORACIÓN Y VIDA
El sábado 29 de octubre, a las 
17.00, sesión informativa en la pa-
rroquia de San Francisco de Paula 
(c/ Ramon Turró, 324 – Barcelona). 
Más información: Daniela Acurero, 
tel. 635 062 016.

«PER L’ALTRE COR CREMAT DE 
BARCELONA»
El sábado 29 de octubre, a las 
20.15, concierto solidario de 
Laud’Ars en la parroquia de la Vir-
gen de los Dolores de Barcelona.

SAN NARCISO
El miércoles 26 de octubre, a las 
18.30, empieza el triduo de San 
Narciso en su capilla de la basílica 
de San Félix de Girona; el sábado 
29, a las 11.00, misa solemne en 
la basílica de San Félix presidida 
por Mn. Lluís Suñer; recogida del 

algodón bendecido ante el sepulcro 
del santo.

EL COLLELL
El domingo 30 de octubre, a las 
12.00, aplec de la Virgen de El Co-
llell: misa y sardanas.

ANIMACIÓN PASTORAL
Del lunes 24 de octubre al jueves 
27, a las 21.00, XXVII Jornadas de 
Formación y Animación Pastoral en 
la sala Mn. Joan Vinyeta de la parro-
quia de Santa María de Vilafranca 
del Penedès con el P. Gabriel Seguí, 
Jordi Cabanes, Raúl Adames, Laia 
Garrós, Roger Pérez y Josep Otón.

JUSTICIA Y PAZ
El viernes 28 de octubre, a las 19.00, 
conferencia de Tica Font y Pere Or-
tega sobre Violència a les ciutats. 
Agenda de pau i convivència local
en el Casal Cívico de Cervera.

HAKUNA
El lunes 24 de octubre, a las 20.30, 
el obispo Salvador Cristau preside la 
oración que organiza Hakuna en la 
parroquia del Rosario de Les Fonts 
de Terrassa.

SAGRADA FAMILIA
El sábado 29 de octubre, a las 12.30, 
Mons. Salvador Cristau preside la 
misa en la parroquia de la Sagrada 
Familia de Terrassa con motivo del 
90º aniversario de su creación.

FUNDACIÓN SUNT LACRIMAE
Del domingo 30 de octubre al vier-
nes 4 de noviembre, en la casa de 
espiritualidad de las Cooperatrices 
de Cristo Rey de Caldes de Mont-
bui, retiro de sanación Del dolor a la 
Gracia para víctimas de abuso. Más 
información: tel. 686 487 031.

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que la Iglesia viva cada vez más 
la sinodalidad y sea un lugar de soli-
daridad, fraternidad y acogida
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«Esta nueva responsabilidad la 
vivo con humildad y respeto pero 
con mucha ilusión», nos comenta 
Mònica Martínez Reche, nombra-
da por el obispo Salvador Cristau 
directora general de Cáritas dio-
cesana de Terrassa, en sustitución 
de Francesc Llonch, que falleció en 
2021. Nacida el 30 de julio de 1970 
en Meersburg (Alemania), Martí-
nez Reche ha cursado estudios de 
ingeniería industrial y un máster en 
control de gestión y dirección con-
table en ESADE y ha realizado es-
tudios de ampliación en Francia. Ha 
trabajado en varias empresas, en-
tre ellas en el programa Incorpora 
de “la Caixa”. Desde 2018 ha sido la 
responsable del departamento de 
Subvenciones en Cáritas diocesa-
na, que depende directamente del 
director general. Tiene una amplia 
experiencia en el control de gestión 
y tesorería de la entidad.

¿Cuáles son los objetivos y retos 
más importantes de Cáritas dioce-
sana Terrassa?

Los objetivos de Cáritas dioce-
sana de Terrassa siguen siendo los 
mismos que hasta ahora y están re-
cogidos en nuestros estatutos: Cári-
tas Diocesana de Terrassa tiene por 
objeto llevar a cabo la acción carita-
tiva y social institucional de la Iglesia 
en la diócesis y promover, coordinar 
e instrumentar la comunicación 
cristiana de bienes para ayudar a la 
promoción humana y al desarrollo 
integral de todas las personas en 
situación de pobreza y necesidad. 
Y comparte así mismo la finalidad 
evangelizadora de la Iglesia en su 
propio ámbito de actuación.

¿Qué importancia tiene el testi-
monio y voz profética de Cáritas?

La denuncia profética es insepa-
rable de Cáritas, tal y como lo pone 
de manifiesto la doctrina social de 
la Iglesia. Nuestra misión va más 
allá de la intervención social con las 
personas más desfavorecidas e in-
cluye la sensibilización y la denun-
cia profética. En Cáritas vivimos a 

lias más vulnerables. El informe 
FOESSA nos habla de un empeo-
ramiento de las condiciones de 
trabajo, de más barreras para las 
personas desocupadas, de más di-
ficultades para acceder y mantener 
una vivienda digna, de más proble-
mas en los hogares con menores de 
edad y de protección insuficiente: el 
Ingreso Mínimo Vital solo alcanza 
al 13% de las personas en pobreza 
severa de Cataluña, y la Renta Ga-
rantizada de Ciudadanía al 28%, en 
un momento en el que el 30% de la 
población catalana vive en riesgo 
de exclusión social, mientras que 
antes de la pandemia era el 16,9%.

diario la realidad de las personas 
atendidas, por eso podemos y he-
mos de ser la voz de los pobres y 
más en este tiempo que vivimos y 
los que vendrán. Nuestra denuncia 
profética es lo que en el tercer sec-
tor llamamos incidencia política, 
que se basa en el conocimiento y 
análisis de la realidad social.

Las necesidades no paran de 
aumentar, y las crisis se encabal-
gan una detrás de la otra. Ahora 
se suma la crisis energética y la in-
flación. ¿Cómo afecta a las familias 
más vulnerables?

Como siempre, las crisis afectan 
de manera más severa a las fami-

CARME MUNTÉ MARGALEF Mònica Martínez Reche, directora general 
de Cáritas diocesana de Terrassa

«La denuncia profética 
es inseparable de Cáritas»






